

# Diario de Valencia

Año XVI

Oficinas: Trinquete Caballeros, 14

Martes 31 Agosto de 1926

Teléfono 681—Apartado 122

Núm. 5.187

†  
D. O. M.  
Rogad a Dios en caridad por el alma de  
LA SEÑORA  
**Doña María del Pilar  
Donderis Badenes  
DE RIVERO**  
Que falleció ayer en Burjasot  
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica  
R. I. P.

Su director espiritual, su desconsolado esposo, hijos, hermano, madres políticas, hermanos políticos y demás familia, participan a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan asistan a la Mis «corpore insepulto» que se celebrará hoy a las diez en la iglesia parroquial de Burjasot, por lo que les quedarán agradecidos.

El Excmo. y Rvdmo. Sr. Arzobispo de esta diócesis ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

†  
D. O. M.  
EL SEÑOR  
**Don Vito Reig Chisvert**  
Médico titular de Mogente  
Falleció el día 28 de Agosto de 1926  
A LOS 66 AÑOS DE EDAD  
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica  
R. I. P.

Su desconsolada esposa doña Teresa Tortosa, hijos Purificación, Rafael, Joaquina, José, Fernando y Antonio; hijos políticos, hermanos, nietos y demás familia, participan a sus amigos tan sensible pérdida y suplican encomienden a Dios el alma del finado.

†  
D. O. M.  
Rogad a Dios en caridad por el alma de  
LA SEÑORA  
**D.ª Dolores Vidal Teruel**  
QUE FALLECIÓ AYER  
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica  
D. E. P.

Su director espiritual, su desconsolado hermano don Luis; sus hermanas políticas doña Vicenta Lechón y doña Rosario Sabater; sus afligidos sobrinos doña Josefina, doña Emilia, don Pedro y doña Desamparados Monestina Vidal y demás sobrinos, participan a sus demás parientes y amigos tan dolorosa pérdida y les ruegan asistan a la Misa «corpore insepulto» que se celebrará hoy, a las diez, en la real parroquia de San Andrés, Apóstol, y al Rosario que se rezará el día primero de Septiembre y los ocho siguientes en la capilla de la Comunidad de dicha iglesia, por lo cual les quedarán muy agradecidos.

## Notas de actualidad

### El prestigio de España y de su Gobierno

#### Sánchez Guerra juzga la obra del marqués de Estella

En «La Nación», de Buenos Aires, el ilustre escritor Enrique Gómez Carrillo publica una extensa e interesante crónica, en parte de la cual recoge unas manifestaciones del señor Sánchez Guerra.

He aquí las palabras que el cronista pone en labios del ex presidente del Consejo de ministros:

«En cuanto a mí, me acuerdo del día en que el senador Rattier, creyendo halagar a los radicales que lo rodeaban, habló del general Primo de Rivera repitiendo lo que de él han dicho hombres como Gabriel D'Annunzio y Blasco Ibañez. Ante el asombro de los circunstantes, me apresuré a contestar a Rattier, asegurándole que el dictador no tiene nada de común con las caricaturas grotescas que le hacen sus enemigos. No es un general a la mejicana, que sólo piensa en sacar el machete y que vive entre juergas y garitos, cual lo asegura el autor de «La barraca». Es, por el contrario, un militar muy culto, muy patriota, muy bienintencionado, muy atrevido. Negar las cosas excelentes que ha realizado sería absurdo. La campaña de Alhucemas y la toma de Axdir fue un acto brillantísimo que honrará a cualquier soldado y que ha contribuido más que nada a salvarnos de la pesadilla de Abd-el-Krim. Yo sé algo de esto, porque cuando, siendo presidente del Consejo, me di cuenta de que la clave de las operaciones se hallaba en Alhucemas, pedí a los marinos que estudiaran la manera de llevar a cabo allí el desembarco de nuestras tropas. Todos me contestaron que la operación, en aguas que no habían sido sondeadas desde el año 1855, ofrecía tales peligros, que bien podía decirse que llevar allí una escuadra era sacrificarla.

Ante tal respuesta, no me atreví a hacer nada. Primo de Rivera lo ha hecho. Me dirá usted, quizá, que ha tenido el apoyo de la marina francesa. Cierto. Otros, cada vez que se les habla de los aciertos del dictador, contestan: «Suerte». Muy bien. Pero para que un hombre demuestre que tiene suerte es preciso que antes juegue. Y el que juega, lo mismo puede perder que ganar. La suerte, pues, es una virtud política tan importante como las mayores.»

Uno de los periódicos americanos, que reproduce la crónica de Gómez Carrillo, imprime mayor realce a las manifestaciones atribuidas al político conservador, anteponiéndoles este comentario:

«Sánchez Guerra encarna en España la fe parlamentaria. No se ha rendido a la dictadura. No reconoce, como tantos otros, que el pasado no debe volver. Confía en la restauración del régimen parlamentario, a pesar de sus defectos y sus desviaciones, que no hacen de él el peor de los regímenes. Aun no siendo perfecto, supera a todos. Así opina el jefe de los conservadores españoles, conservando su actitud severa de reproche al golpe de Estado y al Gobierno dictatorial.

Pero Sánchez Guerra no lleva su repulsa a la ofuscación. No se une a los detractores sistemáticos del marqués de Estella, ni niega cuan-

## Deportes

### Balompíe

#### Los partidos del domingo

El domingo se jugaron los siguientes partidos, que dieron los resultados siguientes:

Gimnástico (cuarto equipo), 1; Rat-Penat (mixto), 0.

Gimnástico (reserva), 2; Atlético de Ruzafa, 0.

Valencia (reserva), 6; U. S. Pueblo, 0. Campo de Victoria Eugenia.

#### TORRENTE

Con gran brillantez se celebró el pasado domingo en el campo de deportes del C. D. Antoniano de dicha localidad un interesante partido de fútbol entre los equipos C. D. Antoniano y el F. C. Mercurio, de Valencia, venciendo éstos por el resultado de dos a cero, conseguidos en la segunda parte por Mariner y César en forma magistral.

El C. D. Antoniano, compuesto por valiosos elementos, hizo gala de un juego notable, sobresaliendo el trío defensivo y el extremo derecho. Por el Mercurio estuvieron todos bien, en especial los hermanos Soler, García, Mariner y Alabau.

La Sociedad C. D. Antoniano ruega a los equipos valencianos que deseen celebrar partidos amistosos con dicho Club, dirijan la correspondencia a su representante (calle del Comandante Franco, 21), Torrente (Valencia).

#### Los futuros casos

El próximo campeonato seguramente será el de los casos, ante el traspaso de unos equipos a equipos distintos a los en que han jugado el pasado campeonato.

Aun no hay nada en claro y ya se señalan dos tendencias para los efectos de solucionar los múltiples casos, y mientras para los favorecidos nada hay imposible, para los no favorecidos el problema empieza a oscurecerse y andan ya entre las caprichosas manos de los caciques.

Hasta hoy, hablar de traspasos resultaba hablar de la luna, porque nada se sabe de cierto y las noticias procedían de los mentideros deportivos. Cuando se hable oficialmente y se sepan los cuadros de las Sociudades, comentaremos extensamente los casos a presentar.

#### En segunda página

# BOY

Rogamos a nuestros suscritores que cuando remitan algún giro postal, escriban a nuestra Administración participándole e indicando el propio tiempo quién es el imponente y dónde el punto de imposición, caso de que no sea el mismo suscriptor quien lo efectúe, ni su habitual residencia el sitio donde se hace el giro.

**Dr. BERDUN** CURACION RAPIDA Y PERFECTA DE LAS GRANULACIONES (TRACOMA), CIRUGIA OCULAR  
OCULISTA  
CALLE DE ALFREDO CALDERON, NUMERO 3  
(frente al buzón del palacio de Correos)

**Medias Elsa**  
Lujo y duración. Hilos o seda, 6 pesetas. Medias Albi, seda doble, 250 pesetas. Inmenso surtido medias y calcetines. P. Porchets, 5 (corsetería).

**EDITORIAL DEL DIARIO DE VALENCIA**  
Trinquete de Caballeros, 14  
Se hacen toda clase de trabajos

## DESDE MADRID

### No hay por qué lamentar la fuga de los liberales

Parece que alguien se ha lamentado estos días en la prensa de la carencia que en estos tiempos se nota en nuestro país de los elementos sedicentes liberales.

Unos se dice que están huídos, y otros se afirma que han traicionado la causa y se han pasado, con armas y bagajes, a la reacción, habiendo aceptado sin escrúpulo el carnet del Somatén.

Puede que sea cierto todo eso que se afirma, y que los elementos sedicentes liberales se hayan, en efecto, disuelto con la ausencia de la «Gaceta». El liberal es un ser que necesita esencialmente del presupuesto para vivir y agitarse.

Apenas se concibe un conspicuo liberal separado de la nómina. Hubo un tiempo, no muy lejano todavía, en que el censo liberal era una copia exacta de los presupuestos del Estado. Para ello tenían constituidas varias instituciones, como la llamada Libre Enseñanza, que no tenían otra misión ni realizaban otro objeto que el de abrir a todos los correligionarios las puertas del presupuesto. Con estos antecedentes, ¿quién puede extrañarse de que los liberales se hayan declarado en franca fuga o en abierta prevaricación?

No creemos, pues, que la carencia de liberales sea un mal que hayamos de procurar que se remedie. La libertad no necesita de ellos para nada, y si necesitase, peor para ella, pues es evidente que no puede contar en absoluto con su ayuda si no puede previamente encadenarles con los grillos dorados del presupuesto. Todo su amor a la libertad no ha pasado nunca de la punta de la lengua o de los puntos de la pluma. Aquello de las barricadas y del sacrificio de la vida no es de esos liberales que ahora se usan, sino de aquellos otros que con verdadero cariño por la libertad sabían comprar la de su patria y la del territorio en que se nació su cuna por el precio de su vida. Los de ahora también se dedican a la compra-venta; pero en vez de comprar la libertad, se dedican a venderla por el precio de un sueldo, de unas dietas substanciosas o también, porque de todo hay, por un cintajo, un título o un honor. Han permanecido como antes en la tienda, pero han saltado a la parte de dentro.

Por eso, en medio de todo, no creemos enteramente justificados los lamentos de los que creen que ya no existen liberales. Existen los mismos que antes, y aun realizando la misma operación; pero antes eran vendedores y ahora compradores. De todos modos, conviene observar que ese antes no hace referencia a un solo lustro, sino a más de una docena de lustros. Los liberales de hace un lustro son los mismos, exactamente los mismos de ahora; hace cuatro años, lo mismo que hace cuatro días, venden y han vendido la libertad por el precio que han podido; antes la vendían por una partida del presupuesto, y ahora la venden... por lo mismo; pero el presupuesto está en distintas manos y es necesario el cambio de casaca; la ropa interior sigue siendo la misma, y, por desgracia para la higiene, tan sucia como siempre. Llevan la misma camisa de hace más de cien años, ¡Calculen ustedes cómo olerá! Ni una cuadrilla de desinfectadores

### Ejercicios espirituales PARA SEÑORES SACERDOTES

#### En la ermita de San Vicente Ferrer, en Agullent

Tendrán lugar dos tandas: la primera, que es la oficial y a la que debieran asistir la mayor parte de los congregantes de tan piadosa institución, por tomarse en la misma, anualmente, acuerdos importantes para la buena marcha de la Obra, principiará el 14 de Septiembre, martes, por la noche, terminando el 23, por la mañana, con la reglamentaria fiesta de acción de gracias. Los dirigirá el reverendo Padre Jesús José Iglesias, Preposito, S. J., Valencia. La segunda principiará el 26, domingo, por la noche, del mismo mes, terminando el 2 de Octubre, sábado, por la mañana, siendo dirigidos por un reverendo Padre Jesuita de Gandía.

Los que deseen tomar parte en una de estas tandas, dignense avisar oportunamente en la Secretaría de Palacio.

### Para señoras maestras en el santuario de San Vicente Ferrer, de Agullent

Organizados por el C. V. de Unión Apostólica y dirigidos por un Padre de la Compañía de Jesús, se darán desde el 6 al 12 del próximo Septiembre. Los avisos a don Carlos Pont, Presbítero, Capellán de San José, de Albaida.

### Banco Hispano Americano ANUNCIO

Se convoca a concurso a todos los industriales carpinteros para la construcción de varias puertas, balcones y ventanas con arreglo a las condiciones detalladas en el pliego que a disposición de quien lo solicite existe en la secretaría de dicho Banco, plaza de Rodrigo Botet, número 1.

Este concurso terminará el día 15 de Septiembre.

IMPRESION Y ESTRECHADO  
DIARIO DE VALENCIA  
Trinquete de Caballeros, 14

IMPRESION Y ESTRECHADO  
DIARIO DE VALENCIA  
Trinquete de Caballeros, 14

IMPRESION Y ESTRECHADO  
DIARIO DE VALENCIA  
Trinquete de Caballeros, 14

LA ACTUALIDAD

Los hombres de la revolución en Grecia

Venezelos y Plastiras, entre bastidores

En la crisis griega hay un hombre que cae, otros que vuelven a subir al Poder, otros que se encuentran entre bastidores...

En el nuevo Gobierno, Pangalos recibe la cartera de Guerra. Dos días después, los antiguos presidentes del Consejo, Gounaris, Stratos y Propodukis...

en que resignó las funciones, el 19 de Marzo de 1926, por no compartir las responsabilidades del general Pangalos.

De todos los hombres que han dominado la política griega estos últimos años, dos quedan entre bastidores. Uno es Venezelos. El político cretense vive en París desde que sus esfuerzos por orientar a Grecia hacia la Monarquía constitucional fracasaron en 1924.

El otro ausente es el general Plastiras. Era el coco de Pangalos, quien le persiguió, le encarceló, le expulsó. Sería extraño que no oyésemos hablar de él uno de estos días.

Gran Teatro

Comodo - Ventilado - Perfumado HOY MARTES

¿QUIERE USTED SER FELIZ?

Puede usted lograrlo por unas horas admirando nuestro estupendo PROGRAMA

LA MUCHACHA ROMANA

Sugestiva comedia en seis actos

Ricardito, gato montés

Moderna producción en 4 actos, y

El hombre de las tres barbas

La más graciosa de las graciosas comedias que se editaron

Una hora en constante caricatura, por Sidney Chaplin, hermano de CHARLOT, y Owen Moore. 5 actos

Mañana: Dos films "bien".

EL DIOS DE LA SELVA

Algo original, sugestivo, interesante Cuatro partes

Una página en blanco

Delicado y exquisita comedia, sentuosa y emocionante, creación sublime de la hermosa y aristocrática

FAY COMPTON

2 jornadas. - Completa

Pronto: ¡Estreno extra sensacional!

EL HOMBRE DE LA RUEDA

12 partes, completa, por Severin March (el Borrás francés)

CORA RAGA

tomará parte en la función de esta noche en obsequio del beneficio

del tenor cómico

ELISEO PENADES

para que puedan oír los paisanos que no pudieron adquirir localidades en las funciones anteriores en el

TEATRO SERRANO

D. Anita Perales Cleries

De Cleries

Que falleció en Guadalupe el día 28 de Agosto de 1926

A LOS 29 AÑOS DE EDAD

Habiendo recibido los Santos Sacramentos

Su esposo don José María Cleries, su hijo José María, hija política Paquita Cleries García, padres y hermanos, al rogar a los amigos encomienden a Dios el alma de la huada...

La obra civilizadora de la Iglesia en Méjico

En el anterior artículo traté de poner en claro cuán ligerisimamente se afirma en cierto periódico que los Sacerdotes no ofrecen garantía para que les confíen la educación científica, artística ni literaria de la niñez mejicana...

Tan destituida de fundamento es la segunda prueba que aduce Hermes en contra de la labor del Clero en Méjico. La elevadísima cifra de los que en tierra azteca viene a decir—no saben leer ni escribir, habla con insuperable elocuencia sobre la paupérrima labor pedagógica realizada por el Clero en Méjico...

Con insuperable elocuencia y atemoradora sinceridad hablará por nosotros la elevadísima cifra de los que en tierra azteca no saben leer ni escribir. Quienes con tal saña y encarnizamiento tanto ahora combaten la enseñanza exclusivamente laica que se imparte (sic) en las escuelas mejicanas...

Para acusar hay que ser un poco listo. No se da cuenta Hermes de la flagrante "contradicción" en que incurre. Por una parte afirma que el número de los "actuales analábetos" es elevadísimo, y por otra dice que "actualmente la enseñanza es laica, que con la caída del imperio cesó la influencia del Clero...

al dejar de percibir los enrolamentos, en la enseñanza popular.

Consecuencia clarísima. Luego la elevadísima cifra de analábetos hay que atribuirlos, NO AL CLERO, SINO AL ESTADO, que por medio de sus maestros hace más de cincuenta años que acapara a "mayor parte" de las escuelas abiertas.

Y que así es, en efecto, lo demuestra la estadística. En 1910 había en la república mejicana más de "nueve" mil escuelas públicas, en contra de poco más de "dos" mil privadas (la mayor parte de éstas regidas por Religiosos y Sacerdotes), con un número proporcionado de alumnos. De que las generaciones actuales no sepan leer ni escribir no tienen la culpa "los curas", según lo dicho.

El argumento podría tener visos de verdad refiriéndose a tiempos pretéritos. Hermes lo afirma rotundamente: "Jamás se preocuparon formalmente por la educación de la niñez." Dijo Blas...

En primer lugar no olvide que la misión de los Sacerdotes no es precisamente enseñar las letras humanas a niños y jóvenes. La misión del Clero es otra: predicar la fe de Cristo, inculcar sus divinas doctrinas, hacer observar sus santos Mandamientos, en Méjico, y en Patagonia, y en todas partes. Luego aun en el "supuesto" de ser verdad lo que últimamente escribe, nada se seguiría en contra de él. "La enseñanza es función familiar, social, no eclesiástica."

Pero siendo esto ciertísimo lo es también que nadie como la Iglesia se ha preocupado por la educación de la niñez. Las escuelas nacieron adosadas a los templos católicos. Eran una dependencia de la iglesia, y así continuaron muchos siglos... Concretamente a Méjico.

Escuela de chauffeurs

Enseñanza rápida de conducción de automóviles y práctica de motor con entrega de carnet y título. Gran provecho para los que tengan que cumplir el SERVICIO MILITAR, así como para los que se hallen sin oficio u profesión, ya que esta escuela se encarga de proporcionar COLOCACION a sus alumnos en fábricas y casas particulares. Sección de aeronáutica militar. Centro electro-técnico, etc.

Enseñanza total: CIENTO CINCUENTA pesetas.

Con hospedaje pagado: DOSCIENTAS CINCUENTA.

ESCUELA DE CHAUFFEURS

Oficinas: Acazo, 5, 3.º, BILBAO Teléfono 9875

NOVEDADES

- "Arieta", Alicia Pujo... 150
"Hipócrata", M. Dely... 400
"Kazán, perro lobo", James Oliver C... 350
"Un corazón de madre", Z. Fleuriot... 400
"Anunciata", Maryan... 250
"Historias de la Biblia", Magriña... 450

LIBRERIA CHIRIVELLA, Zaragoza, 14-VALENCIA

Comerciales

MERCADOS EXTRANJEROS

NUESTRA EXPORTACION

Relación de las cajas embarcadas durante la pasada semana:

CEBOLLAS

Table with columns for location (Londres, Liverpool, Hull, Glasgow, Newcastle) and quantity.

Total semanal... 64.220

En la misma semana del año anterior se exportaron 91.129 cajas.

MELONES

Table with columns for location (Londres, Liverpool, Hull, Glasgow, Newcastle) and quantity.

Total semanal... 7.091

En la misma semana del año anterior se embarcaron 1.318 buultos.

GRANADAS

Table with columns for location (Londres, Liverpool, Hull, Glasgow, Newcastle) and quantity.

Total semanal... 6.845

En la misma semana del año anterior fueron embarcados 985 buultos.

MERCADOS ARROCEBROS

Información Arroces Eluch, S. A.

NACIONALES

VALENCIA, 30.

ARROCES.—Primera, 55 pesetas; Selecto, 58; Especial, 60; Victoria, en castañas, 175.

MED ANOS.—Corrientes, a 35.

HARINA.—Extra, a 40.

SALVADOS.—Cilindro, a 25; Morro, a 32.

AMPOSTA, 28

Primera, 54'50 pesetas; Selecto, 57'50; Especial, 59'50.

CULLERA, 28.

Primera, 54 pesetas; Selecto, 57; Especial, 59.

Precio por 100 kilos, con envase, sobre vagón procedencia, aumentando una peseta si bordo Valencia, Amposta (puerto de San Carlos) o Cullera.

Espectáculos

Ruzaia.—A las 5 y a las 9'30: Sesión de cine.

Serrano.—Compañía de zarzuela Leopoldo Gil. — A las 10'30: Apaga y velamos, La Reina Mora y La leyenda del beso.

Gran Teatro.—De 5'30 a 12'30: El Cid.—De 4'30 a 12'30: Cine.

Romea.—De 4'30 a 12'30: Cine.

P. LUIS COLOMA, S. J.

De la Real Academia Española

BOY

Y qué más?... Que era un ángel del cielo... Y qué más?... Que si podría yo quererle tanto como él me quería a mí... Y a eso, ¿qué le contestaste tú?... Pues ¿qué había de contestarle?... La verdad... Que mucho más todavía...

No tuve valor para envenenar tanta ingenuidad, tanta pureza, tanta inocencia, y desistí de mi intento confiando en que el tiempo y la ausencia se encargarían de borrar esta impresión tan candorosa... Pero no la han borrado, Paco; no la han borrado, y ¡llevamos ya de esto cerca de dos años y medio!... Ella no le nombra jamás; ni pregunta por él nunca; pero dírase que advina cuando le sucede a ese hombre.

Conmovido ante el enfrenado dolor de la pobre madre, díjele sinceramente: —No hay que desconfiar, tía... En más o menos tiempo todo pasa y se borra en el corazón de las muchachas...

—No pasa, hijo; ¡no pasa después de tanto tiempo!... Porque

cuando el amor vive sin savia que lo vivifique, ni esperanza que lo mantenga, ¡es inmortal, como el alma, y corrosivo y sin cura, como un cáncer en el pecho!...

XVII

Impresionóme tan hondamente el sencillo relato de la de Astures, que por primera vez en mi vida sentí un movimiento de indignación contra Boy.

No se puede impunemente jugar con un corazón candoroso y sencillo, y esta peligrosa veleidad, tan común en los jóvenes, que yo llamaba "ligereza" y mi tía calificaba de "crimen", teniendo mucho de ambas cosas, indignóme seriamente al ver víctima de ella a mi inocente prima.

Mas era tal la fuerza de mi cariño hacia mi atolondrado amigo, que sin dejar de conpedecer a Beatriz ni de indignarme contra Boy, pen-

sé lo primero en utilizar en favor de éste los mismos frutos que su mal comportamiento había producido.

¡Qué desenlace tan impensado y feliz si al sacar yo a Boy del horrible atolladero en que se hallaba, conseguía casarle con la ilustre y angelical heredera de los Astures!... ¡Qué oportuno final para aquella novela tan en peligro próximo de convertirse en tragedia! ¡Qué dicha entonces para nosotros, Boy, Beatriz, los Astures y yo mismo!...

Tan alegre regocijo me inspiró esta idea que a duras penas contuve una sonrisa de triunfo que hubiera escandalizado en aquel momento a mi tía, tan práctica como yo soñador, tan conocedora del mundo como yo iluso y amigo de confundir y trocar las perspectivas de la imaginación en realidades de la vida...

Al salir de los arenosos callejones que atravesábamos penosamente, nos encontramos de improvisito ante el «Majuelo de Yecla». No grité: «¡Italia! ¡Italia!», como el fiel Achates de la «Enéida»; ni dije tampoco, como Tasso:

«¡Ecco apparit Gerusalem si vedet!»

sino que fijé una mirada medrosa y llena de recelo en el inmenso caserío, como si aquellos muros que albergaban a Rita Bollullo fueran la guardia de una fiera.

El paisaje, sin embargo, no podía ser más risueño y pacífico. Extendíase al frente el alto cerro que llaman del Obispo, todo cubierto

de frondosos viñedos y enarbolando en su cima, como una bandera, un enorme y antiguo ciprés que se divisa desde la costa.

A la mitad del cerro veíanse las bien conservadas ruinas de la torre moruna de Garcí-Bravo, el héroe tronco y fundador de la ilustre casa de Yecla, a quien donó Alfonso XI toda aquella rica comarca después de la batalla del Salado.

Cuenta la tradición que, retirado allí Garcí-Bravo en sus últimos años, fué un día a visitarle el Rey de Castilla; díjeronle que estaba el viejo infanzón podando en el viñedo. Fuése allá solo el Rey; acercósele en silencio, y cual si fuera un mozo de labranza, púsose a recoger los sarmientos, que el noble anciano iba podando. Apercibible al fin éste, y gritóle asombrado y confundido:

—¿Qué hacéis, señor?

—A tal podador tal sarmentador—contestóle el Rey.

Yo he visto todavía en el palacio de Yecla en Madrid, cuidadosamente conservados en una «vitrina», un manojito de estos históricos sarmientos, podados por un héroe y recogidos por un Monarca. Encima leíase escrito con letras góticas el dicho de Alfonso XI:

«A tal podador, tal sarmentador.»

En la falda misma del cerro levantábase el moderno caserío, alegre y risueño, cuidadosamente blanqueado, y pintadas rejas y ventanas de un llamativo color verde: rodeábanle, como a una galxia sus pollucos, infinidad de casitas,

blanqueadas también, donde estaban las múltiples dependencias, y que, por lo apiñadas y numerosas, tenían las apariencias de un pueblo.

Un cuarto de hora tardamos aún en llegar a la casa por una larga y empinada calle de hermosos árboles frutales. A la mitad de la cuesta nos cruzamos con dos niños muy bien portados, de siete y nueve años, que acompañaba un sacerdote.

Díjome mi tía que aquellos eran los hermanos de Boy, hijos de Rita Bollullo: saludáronnos al pasar con mucha corrección y gracia, quitándose sus gorritas, y siguieron adelante. Llevaban sus libros debajo del brazo, e hicieronnos el efecto de que iban con su perejor a dar sus lecciones paseando.

Rodó al fin el carruaje por el finempeñado del extenso almiar, rodeado todo de flores y asientos de piedra, y se detuvo al fin ante la puerta de la casa. Acudieron al ruido dos criados sin librea, muy extrañados, al parecer, de que llegase una visita; sentimos al mismo tiempo entreabrírse una persiana del piso principal, como si tras ella nos examinasen, y un momento después oímos una voz imperiosa y agria que decía muy agitada, sin pensar, sin duda, que la oyesen:

—Anda corriendo, mujer... No lo vayan a despachar... Di que nos entren en el salón, que yo voy en seguida...

Con un imperceptible movimiento de los labios díome a entender mi tía que aquella era la voz de la de

Yecla. Apareció a poco en el zagán una doncella muy bien dispuesta, con limpiísimo delantal blanco, y sin duda hubo de comunicarle a los criados la orden, porque mientras uno llegaba presuroso al estribo del coche, otro corría a estacajarse la librea apareciendo de nuevo con ella puesta.

Sospeschamos que nuestra visita ponía en conmoción a toda la casa, y así era en efecto, porque al cruzar nosotros el amplio zagán empedrado y lleno de rústicos trofeos de caza, vimos llegar presuroso a otro criado anciano, cuya visita arrancó de mis labios una alegre exclamación de sorpresa y de esperanza:

—¡Bonifacio!... ¿Tú aquí?

Era este Bonifacio, Boni, como le llamábamos, el viejo ayuda de cámara del Duque, hombre de toda su confianza, que nos acompañaba a Boy y a mí al circo y al teatro por la tarde, cuando éramos niños.

Saludóme el buen viejo muy emocionado, con ese respetuoso afecto que guardan siempre los criados antiguos de grandes casas hacia los señores que conocieron pequeños. Correspondele yo con cariño y agrado, y como observase en él unas como ansias de decirme algo, empujéle dentro del salón de la planta baja a que él mismo nos condujera, y cerré la puerta.

—¿Qué hay, Boni?... ¿Qué tienes que decirme?... le dije con mucho cariño.

Turbóse él grandemente al verse mano a mano con señora tan hermosa.

# ESPAÑA AL DIA

## Prensa oficial

### «GACETA DE MADRID»

El diario oficial inserta las siguientes disposiciones:

Decreto admitiendo la dimisión a los gobernadores civiles de Cuenca y Pontevedra, y nombramientos de los sustitutos.

Estableciendo en cada capital de distrito universitario un patronato de la Universidad.

Nombrando a don Enrique Bergrón registrador de la Propiedad de Cañete.

Redactando nuevamente el artículo quinto de la real orden de Gobernación de 5 de Diciembre del 25 en la forma siguiente:

«En poblaciones marítimas cabezas de partido judicial que no sean capitales de provincia, la alta inspección de servicios sanitarios locales y la jefatura técnica superior de los mismos corresponderá al director de Sanidad del puerto, sin perjuicio de lo que corresponda al inspector general de Sanidad en cuanto afecte a servicios de higiene y salubridad.

De igual modo, en los demás distritos judiciales, el subdelegado de Medicina desempeñará el cargo de secretario de la Junta de Sanidad.

Concediendo el «regium exequatur» a don Jaime Fortuny, cónsul general honorario de Honduras en Barcelona.

Idem a don Ignacio Cuadra, cónsul de Honduras en Bilbao.

Idem a don Mario Augusto Acevedo, cónsul del Brasil en Cádiz.

Idem a don Manuel Zapata, cónsul honorario del Brasil en Sevilla.

Idem a Mr. Cinton Nal, cónsul de los Estados Unidos en Madrid.

Concediendo un plazo de 30 días para presentar solicitudes aspirando a plazas de sobrestantes de Obras públicas en la Comisaría de Marruecos.

Concediendo autorizaciones para importar ganados de Africa.

Prohibiendo la publicación, por cuenta de los particulares, del Código de Trabajo durante cuatro meses.

Los rendimientos que la publicación oficial reportará serán destinados al Patronato de Estudios Sociales del Ministerio de Trabajo.

Disponiendo que se consideren caducadas las autorizaciones para conducir autos de viajeros y fijando un plazo de cuatro meses para la reválida de los títulos concedidos de chofer.

### DISPOSICIONES DE GUERRA

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» inserta las siguientes:

Nombrando ayudante de campo del divisionario don Rafael Moreno al comandante de Estado Mayor don Manuel Arizcua.

Idem del intendente de la primera región al teniente coronel de Intendencia don Cesáreo Tejedor.

### En los Ministerios

#### PRESIDENCIA

El presidente del Consejo permaneció toda la mañana en su despacho oficial.

Después despachó con el ministro de Fomento, con el encargado del Trabajo y con el oficial mayor de la Presidencia.

Recibió la visita de varios generales, incluso de Sanjurjo, que marchará esta tarde en el rápido de Andalucía, con objeto de embarcar para regresar a Africa, suponiendo que se dirigirá a Melilla, para presidir la corrida de la Cruz Roja que se celebrará el día 2 de Septiembre.

El presidente acudirá a despedir a Sanjurjo a la estación.

#### El presidente, trabaja

El marqués de Estella, ayer domingo, completamente restablecido de su indisposición y siguiendo su costumbre, se levantó temprano y estuvo en su despacho trabajando. Luego recibió al gobernador civil de Madrid y al doctor Cortezo.

Después de almorzar salió en automóvil con su familia para El Escorial y Torreveladas, merendando en este último sitio en la finca de García de Leaniz.

Al anochecer regresó a Madrid y estuvo trabajando en el Ministerio de la Guerra hasta la madrugada.

#### GUERRA

El ministro de la Guerra recibió a varios generales.

#### GOBERNACION

Una comisión de representantes de Sindicatos agrícolas visitó al ministro de la Gobernación.

#### FOMENTO

Ha visitado al ministro de Fomento una numerosa comisión, que le habló del ferrocarril de Zamora a La Coruña.

#### INSTRUCCION

Visitó al ministro de Instrucción una comisión de practicantes de

Medicina, para solicitar algunas mejoras para dicha clase.

#### Regreso

Procedente de Vigo regresará el miércoles a Madrid el ministro de Marina.

#### Llegada del capitán Loriga y su mecánico a Madrid

Ayer por la mañana llegaron a Madrid, en el expreso de Barcelona, el capitán Loriga y su mecánico Pérez, acompañados del padre de Loriga.

En la estación fueron objeto de cariñosa acogida por parte de sus familiares y amigos.

El capitán Loriga vuelve muy animoso y encantado del viaje, por las muchas atenciones que recibió en todas partes.

Dice que este viaje le ha servido para comprobar hasta dónde y con qué fuerte intensidad se ama a España en lejanos países.

Se muestra muy satisfecho de la fe con que les esperaban en Filipinas, donde se habían hecho numerosas apuestas con motivo del raid.

Habla del dolor que le produjo su accidente y el de que luego no fuera complacido cuando pidió a la superioridad de Madrid el permiso para prolongar su vuelo hasta el Japón.

De su mecánico, sargento Pérez, el capitán Loriga viene encantado.

Afirmó que como técnico es algo insustituible, y como persona, un amigo y un camarada de confianza.

Hablando de lo sucedido al capitán Esteve, Loriga tiene para este piloto grandes elogios, considerándolo como uno de los mejores y más completos que hoy tiene nuestra aviación.

Loriga hace constar su agradecimiento a los varios Gobiernos extranjeros por cuyos territorios cruzó con su aparato, a la aviación inglesa y a la americana, que le brindaron toda clase de facilidades para el éxito de su empresa.

#### Español que triunfa

Dicen de Nueva York que el odontólogo español don Florestán Aguilar ha obtenido un notable triunfo como delegado de España en esta rama en la Exposición de Filadelfia. Se le ha nombrado doctor «honoris causa» de la Universidad de Pensilvania, de cuyo centro docente es antiguo alumno.

#### Refresca la temperatura

Anoche descargó una tormenta en Madrid, que ha refrescado la temperatura.

#### Atropello

Un taxímetro que guiaba Leonardo Noguera ha atropellado a la anciana Beatriz Olivares, que ha resultado con lesiones graves.

#### Banquete

Santander.—Se celebró un banquete en honor del presidente de la Asociación de Dependientes de Cuba, don Avelino González, asistiendo las autoridades y numerosas personalidades.

A la hora de los brindis, el embajador, señor García Coli, ensalzó el patriotismo de la Asociación y alzó su copa en honor del homenajeado.

Dió vivas al rey de España.

#### Honrando a un Párroco

Tenerife.—En el pueblo de Mas del Labrador se impusieron con toda solemnidad las insignias de la cruz de Beneficencia al Párroco de aquella localidad.

#### Se arroja del tren

León.—Entre las estaciones de Burgos y Calzada se arrojó del tren un pasajero, que falleció en el acto.

El cadáver no ha sido identificado.

#### Entrega de la bandera de combate al crucero «Méndez Núñez»

Vigo.—Con motivo de la entrega de la bandera de combate al crucero «Méndez Núñez», se celebró ayer la anunciada procesión cívica, con asistencia del ministro de Marina, el de Hacienda, capitán general Berenguer, Obispo de Madrid-Alcalá y autoridades.

Figuraban comisiones con banderas y numeroso público.

La comitiva llegó al paseo donde está la estatua dedicada a Méndez Núñez, ante la cual se pronunciaron discursos y se colocaron varias coronas.

Después se celebró una Misa de campaña, y bendijo la bandera el Obispo de Madrid-Alcalá.

La comitiva se trasladó después al buque, haciendo entrega de la bandera.

El acto resultó solemnisimo.

Todos los buques estaban engalanados e hicieron sonar sus sirenas.

En el muelle hubo después un desfile de las fuerzas de la guarnición.

Con motivo de este brillante acto se dirigió un afectuoso telegrama al presidente del Consejo, al que contestó el general Primo de Rivera con otro muy cordial.

#### Incendio

Albacete.—De madrugada se produjo un violento incendio en el almacén de maderas de Joaquín Calatayud.

Los bomberos lograron localizar el fuego, no pudiendo emplear las mangas de riego por estar cortada a esa hora la acometida de agua.

Las pérdidas son de gran consideración, ignorándose las causas del siniestro.

#### La fiesta nacional

##### MADRID

Dos novillos de don Celso Cruz del Castillo, para el rejoneador Gaspar Esquerdo, y tres de la de don Pacomio Marin y otros tres de la de don Anastasio Arauz, para los novilleros Lorenzo de La Torre, Melchor Delmonte y Carlos Sussoni, de Lima, debutante en esta Plaza.

Primero, Esquerdo le clavó dos rejones, el segundo muy superior.

Después puso varios pares de banderillas muy aceptables, y tras una faena breve y movida remató de una estocada delantera, que le valió palmas.

Segundo, Esquerdo le puso dos rejones, el primero muy bajo, de los que dobló el bicho.

Lidia ordinaria.

Primero, La Torre, en dos tiempos, dió varias verónicas muy ceñidas y elegantes. (Ovación.)

La Torre hizo una faena medrosa, dadas las magníficas condiciones del novillo, que estaba pronto y noble.

Dió el diestro una estocada tan atravesada, que la punta de la espada asomó por el brazuelo.

Volvió a pinchar muy delantero, y con una estocada aceptable acabó su faena.

Segundo, Delmonte veroniquéo valiente; pero el toro huía de toda brega y hubo que fogarlo.

Delmonte realizó una faena en la que intercaló pases de pecho, de cabeza a rabo y molinetes buenos.

Dos pinchazos y media delantera y atravesada. (Silencio.)

Tercero, El debutante Sussoni lanzó con poco arte.

Hizo una faena breve e incolora, que terminó con un metisaca en los bajos, de efectos rápidos.

Cuarto, La Torre limitóse a hacer una faena breve, largando algunos mandobles que acabaron con la res.

Quinto, Sale cuando la tormenta es formidable. La gente toma por asalto gradas y puertas de salida. En vista de que no se puede torar, se suspende la corrida.

##### BARCELONA

###### Plaza Monumental

Un novillo de Bueno y otro de González Serrano para el rejoneador don Antonio H. Marcet, y seis toros de Matías Sánchez (antes Trespalacios) para Emilio Méndez, Rodalito y Andaluz.

Primero, Manso. No obstante, Marcet logra hacerse aplaudir, sobre todo en un par con ambas manos. Echa pie a tierra, y previos unos cuartos muletazos acaba de una estocada trasera.

Segundo, Marcet le clava dos rejones superiores. (Ovación.) Luego le da unos pases de muleta, y el novillo dobla. (Ovación.)

Lidia ordinaria.

Primero, Méndez lo trastea con valentía. Atiza una buena estocada y el toro dobla. (Palmas.)

Segundo, Hay palmas para Rodalito y Andaluz en los quites.

Rodalito no logra satisfacer al público con la muleta. Un pinchazo y una buena estocada. (División de opiniones.)

Tercero, Andaluz torrea de capa superiormente. (Ovación.)

Andaluz encuentra al toro huyendo unas veces y quedándose otras. Muleta con inteligencia. Dos pinchazos buenos, dos estocadas y un descabello a la tercera.

Cuarto, Méndez clava cuatro pares de rebñetes y es ovacionado.

Luego hace una faena valiente y acaba de una gran estocada. (Ovación; oreja, vuelta al ruedo y salida a los medios.)

Quinto, Rodalito muletea regularmente y mata de un pinchazo y una estocada buena.

Sexto, Andaluz muletea bien y acaba de una estocada, un pinchazo y un descabello a la tercera.

##### SAN SEBASTIAN

Seis toros de Pérez Tabernero, para Márquez, Algabeño y Rayito.

Primero, Márquez realiza una faena inteligente, de la que sobresalen tres naturales. Mata de dos estocadas y diez intentos de descabello, desluciendo la faena. Escuchó un aviso.

Segundo, Algabeño hace el quibrote de rodillas y luego da dos buenas verónicas.

Los tres espadas se lucen en quites.

Algabeño banderillea regular, y con la muleta torrea embarullado, para media delantera, otra igual y un descabello al segundo golpe.



# El Jabón La Cibeles

no agrieta las manos.

Lava suavemente sin que apenas haya que restregar. Deja la ropa muy blanca, con olor a limpia y bien conservada.

Es el jabón puro y espumoso que la conviene a usted. Dos pastillas de La Cibeles duran lo que tres de las otras.

Precios para toda España:

Blanco, 0,95    Verdoso, 0,80

El impuesto de Consumos a cargo del comprador.

Recomendamos a las señoras el jabón en escamas KOPOS, para lavar las prendas más delicadas que no deban restregarse ni retorcerse.

GAL. - MADRID

Vertical text on the left margin containing market prices and other news snippets.

# Valencia vista por los extranjeros

## Jerónimo Munzter: "Viaje por España y Portugal" (1494-95)

**ZAMORA**  
Reses de Villagodio cumplieron. Gine sillo, bien en uno y regular en otro.

Sacristán Fuentes y Luis Morales costaron una oreja cada uno.

**YECLA**  
Novillada benéfica con ganado de Ruiz, bravo.

Tato, Antonio Regino Muntaner y Orico, actuaron con éxito y fueron muy aplaudidos.

**NIMES**  
Beceiros de Lesrot, buenos.

Manolo y Pepe Bienvenida actuaron con éxito lisonjero.

**AVILES**  
Reses de Villaruel cumplieron. Miguel Cuchet obtuvo un éxito como rejoneador.

Espinosa, bien.

Al último lo despachó con éxito el aristócrata Julián Cañedo.

**CIEZA**  
Novillos de Samuel Ros, bravos.

Alcalareño, regular en su primer toro y bien en su segundo.

Pepe Iglesias veroniquéó superiormente, puso magníficos pares de banderillas, bien con la muleta y decidido en la suerte suprema. (Ovación y oreja.)

Torero de Málaga, superior en todas las suertes, sobresaliendo con las banderillas y la muleta. Fue orejado.

**CASAS IBÁÑEZ**  
Los novillos de Flores resultaron buenos.

Ramón Corpas quedó superiormente con el capote la muleta y el estoque. Cortó dos orejas y el rabo y fue sacado a hombros.

Juanito Romero también estuvo monumental en todo. Como su compañero, también cortó dos orejas y rabo y fue sacado a hombros.

**ALCOY**  
Novillos de Santos, bravos.

Rafael Barberá fue ovacionado con el capote y la muleta.

Matando estuvo superior, siendo objeto de constantes ovaciones y peticiones de oreja.

La entrada fue un lleno.

**ALMERIA**  
Novillos de Alarrán, bravos.

Llapisera, Lerín Charlot y el Guardia torero alcanzaron ruidoso éxito. El público les hizo objeto de constantes ovaciones.

**MORA DE EBRO**  
Celebráronse corridas de novillos ayer y anteayer, y en ambas Chatet consiguió las orejas de sus beceiros y fue sacado a hombros.

## Remitido

**A los agentes de las acequias de Mestalla, Favara, Rascaña, y Robella**

Los síndicos que al final firman este escrito, y que son los de las acequias mencionadas, quieren que todos los regantes de las mismas tengan conocimiento de un hecho que desde hace muchísimos años no se había producido, aun cuando en muchas ocasiones se haya dejado sentir la sequía con tanta o mayor intensidad que en el presente verano.

Existe un privilegio del rey don Jaime II, por virtud del cual se ordena a la acequia de Moncada que, en tiempo de necesidad, dé una o dos cuartas partes de agua de la que lleve, según la mayor o menor necesidad, a las cuatro acequias referidas; pues bien: aun cuando en varias ocasiones se había solicitado el cumplimiento de tal privilegio, debido a los resortes que la antigua política ponía en juego, desde hace muchísimos años no se había llevado a la práctica.

Este año, los síndicos que suscriben solicitaron del excelentísimo señor gobernador civil don José Álvarez ordenara a la acequia de Moncada el cumplimiento del «fuero» mencionado, y hemos de hacer constar nuestra gratitud a dicha autoridad y a los ingenieros jefe de Obras públicas don Román Ochando y de la Sección Agronómica don Rafael Janini, por la rapidez y justicia con que han procedido, informando favorablemente los segundos y ordenando el primero cediera la acequia de Moncada el agua a que está obligada para las cuatro mencionadas acequias, sin atender para ello otras recomendaciones que las de la justicia.

También queremos hacer presente que al ir en el día de hoy 30 de Agosto a recibir la porción de agua mencionada, los representantes de la acequia de Moncada no han puesto ningún obstáculo al cumplimiento de la orden gubernativa.

Valencia 30 de Agosto 1926.—El síndico de Mestalla, Manuel Giner.—El de Favara, Hilario Teruel.—El de Rascaña, José Riera.—El de Robella, Francisco Belenguer.

**La Escolanía de Nuestra Señora del Castillo de Agres**

Invita a los niños que deseen ingresar en ella como infantiles, se presenten a posiciones antes del 15 de Septiembre, debiendo poseer voz bien timbrada y extensa, desde el «do» al «sol» agudo, y no haber cumplido los diez años.

**I**  
Este libro, escrito en latín e inédito hasta 1920, ha sido recientemente traducido al castellano e ilustrado con notas por don Julio Puyol, académico de la Historia. De esta traducción se han publicado algunas referencias de la parte referente al reino de Valencia, pero incompletas, y hoy queremos reproducirlas en esta sección, cada día más interesante, por los numerosos autores que han desfilado por ella y que dan una clara visión de la manera peculiar de ver nuestro reino por las gentes extrañas.

El alemán Jerónimo Munzter (Hierónimus Monestarius) entró en Valencia por Cataluña y salió por Murcia, como tantos otros, y del interés de su relato juzgarán nuestros lectores.

El erudito don Julio Puyol ha enriquecido su ya prestigiosa labor con un volumen de gran interés para conocer la vida íntima de los españoles en fines del siglo XV.

**Paso del Ebro**  
El día 1.º de Octubre (1494) llegamos al lugar de Ginestar, junto a la orilla del Ebro... en ambas riberas hay varios lugares de moros, gentes toleradas por los reyes en atención a su laboriosidad y pericia para los trabajos agrícolas; no bebían vino y pagaban un crecido tributo. Las márgenes del Ebro son muy féculdas en olivos y algarrobos; estos últimos son árboles del tamaño de la encina, de fruto dulce, que se da a las caballerías, como en Alemania el llamado «pan de San Juan». El mismo día llegamos a Cherta, después de haber recorrido cuatro leguas, que anduvimos a la hora de comer.

El día 2 nos dirigimos a Alcanar. Pasamos el día 3 en el lindo pueblo de San Mateo y por Kureal (Borriol?), a siete mil pasos del anterior; el 4, cruzando campos solitarios entramos en una hermosa y fructífera llanura, con aguas abundantisimas, y dejando atrás a Villarreal, hallamos a seis mil pasos la villa de Fredes, lugar delicioso a orilla del mar, y en donde hay una gran atalaya en lo alto de un monte.

**Monasterio de Jesús del Valle**  
Salimos de Fredes el día 5, y recorrida una legua hacia Occidente llegamos al monasterio de Jesús del Valle, construido en la falda de una montaña, pero rodeado de campos estériles. Hay en esta casa frailes de San Francisco; posee una buena huerta, regada con el agua que un pollino saca de la noria; el monasterio es pequeño, pero bien dispuesto y ordenado.

No había más que diez o doce personas, de ellas cuatro presbíteros, dos diáconos, dos subdiáconos y dos legos, uno de éstos alemán, de Rafensburgo, mozo y muy devoto, hija de una hermana de Teobaldo Bucikli.

Fundaron este convento unos alemanes, por iniciativa de Iodoco Koler, que era, a la sazón, familiar de la Compañía de Rafensburgo, ciudad de Suabia.

En la iglesia hay un coro alto con bella sillería de diez y seis sitaliaes, que el citado Iodoco mandó traer de Flandes. Para los contemplativos es sitio muy adecuado, construido de buena piedra, y tiene hornos y otros varios ingenios. Gustosa estancia tuvimos en él. Según me dijeron dos mercaderes alemanes dignos de crédito, llamados Enrique Sporer y Conrado Humpiss, el Padre Guardián, durante la última Cuaresma, no comía más que los viernes (seguramente debieron decirme que «no comía los viernes»), porque es hombre de vida muy monjerada; yo no le vi, y entonces ignoraba el hecho; pero me aseguraron en Valencia que era sumamente religioso.

**La ciudad**  
El mismo día 5 de Octubre, andadas tres leguas desde el mencionado monasterio (Jesús del Valle), llegamos a la ciudad de Valencia, cabeza del reino de su nombre.

Hállase situada en un inmenso llano particido a los que se ven en las inmediaciones de Milán y de Colonia, rodeado de montañas, excepto al Mediodía, en que está el mar.

Toda esta llanura riégase con el agua de los ríos que proceden de los montes, conducida por numerosas acequias; es feracísima en olivos, granados, limoneros, cidros y demás árboles frutales, y creo que en el resto de Europa no se hallará otra comarca marítima en la que se produzcan frutas tan exquisitas.

En esta llanura, a poca distancia del mar, álzase Valencia, ciudad mucho mayor que Barcelona, muy poblada, y en donde viven condes, barones, algunos duques, más de quinientos caballeros ricos y otras personas de condición.

**La Lonja**  
Hace unos cincuenta años, el centro principal de la negociación de España era Barcelona, como el de Alemania lo es Nuremberg; pero por causa de las contiendas intestinas de aquella ciudad, los mercaderes se trasladaron a Valencia, que es hoy la cabeza comercial del reino. Ahora están levantando un gran edificio, al que dan el nombre de Lonja, en donde se congregan los mercaderes a tratar de sus negocios; tiene considerable altura, es de piedra de sillería y descansa sobre artísticas columnas; su anchura es de 32 pasos; su longitud, de 62; hállase terminado hasta la bóveda y pronto se cubrirá con el tejado. Tiene también un cultivado jardín con fuente; una altísima torre en cuya planta baja hay una capilla, donde cada día se dicen dos Misas, y según oí a los arquitectos, en dos años estará la casa completamente concluida. Inmediata a ella se halla la plaza del Mercado y el Peso. Esta Lonja es mucho mayor y más suntuosa que la de Barcelona.

Los mercaderes alemanes Enrique Sporer y Conrado Humpiss, ambos de Rafensburgo, y sus dependientes, nos agasajaron, acompañándonos a todos los sitios, convidándonos a comer y regalándonos vestidos. ¡Ojalá podamos algún día pagarles tantas mercedes a ellos y a sus amigos!

*(Continuará.)*

## Seminario Conciliar Central de Valencia

**EDICTO**

El excelentísimo y reverendísimo señor Arzobispo de esta diócesis ha tenido a bien disponer lo siguiente:

1.º La matrícula ordinaria para los estudios de Sagrada Teología, Derecho Canónico, Filosofía y cuatro años de Latin y Humanidades, estará abierta en la secretaria de este Seminario en los días 21 al 30 del próximo Septiembre. Los alumnos internos deberán matricularse en los días que oportunamente se fijarán.

2.º Han de abonar cuarenta pesetas por derechos de matrícula ordinaria. Los que por cualquier causa no se matricularan durante el plazo señalado, podrán inscribirse hasta el 20 de Octubre pagando sesenta pesetas.

3.º Los exámenes extraordinarios para los suspensos no presentados y los que soliciten mejorar la nota obtenida en los ordinarios se celebrarán el día 28, a las horas que se indicarán.

4.º Los exámenes de incorporación y estudios libres se verificarán el día 28.

5.º El examen de reválida para los alumnos que hubieren terminado el cuarto año de Latin o el curso especial de ampliación, se celebrará el día 29. Para los que habiendo estudiado el Latin privadamente solicitan el examen de reválida, tendrán lugar: el día 28 el examen de las asignaturas secundarias que se estudian en los cuatro años de Latin, conforme al plan de estudios; y el día 29, el examen de Latin. El pago de derechos se verificará el día anterior al de cada uno de los respectivos exámenes.

6.º Los que soliciten exámenes de ingreso presentarán: 1.º, solicitud dirigida al muy ilustre señor Rector; 2.º, partida de bautismo; 3.º, partida de confirmación; 4.º, certificación de buena conducta, expedida por el Párroco; 5.º, certificación del señor maestro de instrucción primaria. Los exámenes tendrán lugar los días 28 y 29. Los que hayan estudiado privadamente los cuatro años de Latin, presentarán los documentos anteriores, más certificación del sacerdote bajo cuya dirección haya hecho los estudios. Dicha documentación podrá ser presentada en secretaría desde el 14 de Septiembre.

7.º Los colegiales deben ingresar en el Seminario el día 1.º de Octubre; los fámulos, el día 30 de Septiembre.

8.º La solemne apertura del curso académico de 1926 a 1927, tendrá lugar el día 2 de Octubre.

Valencia, 30 de Agosto de 1926.—El Rector, Doctor Nicolás David.

## Doña María Carbone Sánchez

Tuvo lugar el domingo la conducción a su última morada del cadáver de la que fué profesora de esta Normal, pedagoga eméritísima e hija predilecta de nuestra ciudad doña María Carbonell Sánchez, constituyendo este acto una imponente manifestación de duelo.

Formaban la fúnebre comitiva los corrugados del Reformatorio de Godella y todos los asilados de los centros benéficos de Valencia.

En la presidencia del duelo figuraban el alcalde, señor Oliag; un delegado del gobernador, presidente y vocales del Tribunal para Niños, del que formaba parte la finada y el Consejo de Patronato de la colonia de San Vicente.

Seguía luego un numeroso cortejo, formado por ciudadanos de todas las clases sociales.

Reiteramos nuestra condolencia por la pérdida de la ilustre pedagoga doña María Carbonell.

## Ayuntamiento

**Reunión del Pleno**  
Bajo la presidencia del alcalde señor Oliag se celebró ayer mañana una reunión del Pleno, aprobándose, entre otros, los siguientes dictámenes:

Nombrando para el cargo de Inspector de las obras municipales a don Blas Sorribas Basarán, Inspector que es de Caminos, Canales y Puertos, y consejero de Obras públicas.

Que se encargue a don Carlos Cortina del montaje, desmontaje y custodia del nuevo pabellón municipal de la feria del Julio, durante un plazo de diez años y por la cantidad de 14.000 pesetas anuales.

Se dió cuenta del acuerdo de la Comisión municipal Permanente de 11 del actual, relativo a aplicar en toda su extensión la legalidad anterior al Estatuto municipal en materia de expropiación forzosa en las relaciones jurídicas que motiven los expedientes de expropiación ya iniciados o que se inicien, de las fincas comprendidas en el plano de Ensenche.

También se acordó que, con cargo al sobrante de la liquidación del presupuesto ordinario de 1925-26, en armonía con el acuerdo municipal de 13 de Mayo de 1925, se concedan 50.000 pesetas para la casa en construcción en el Perelló para el ilustre compositor valenciano don José Serrano, autorizando a la Alcaldía para disponer cuanto se refiera al cumplimiento de lo que se propone.

Por último se dió cuenta del acuerdo de la Comisión municipal Permanente, aceptando las condiciones y precio fijado por el laureado escultor don Mariano Benlliure, para la entrega de un grupo escultórico que ha de colocarse como remate central y al pie de la torre que forma parte de la fachada de la Casa Consistorial.

Por no haberse reunido las dos terceras partes de señores concejales quedaron sobre la mesa hasta la próxima sesión la aprobación de varias transferencias.

A propuesta de la Alcaldía y por iniciativa del concejal obrero señor Barrachina se acordó felicitar al Gobierno por los recientes decretos sobre trabajo a domicilio y protección a las familias numerosas, y que se designe una comisión para que estudie la manera de que el Ayuntamiento procure ampliar las disposiciones; de dicha ley en favor de los empleados municipales que tengan seis o más hijos.

**Sin noticias**  
Terminada la sesión, el alcalde recibió a los periodistas, a los que dijo no tenía noticias dignas de publicarse.

**Recaudación del domingo**  
Total, 4.457'46 pesetas.

**Recaudación de ayer**  
Total, 8.146'43 pesetas.

Dirijan la correspondencia de este diario de Valencia a tanto literaria como administrativa al APARTADO 122

**EMILIA CEBA**  
PROFESORA EN PARTOS  
Clínica con habilitaciones para cursos prácticos.  
Calle Corsot, 61, tercera

**PROFESOR**  
Preparación sólida para ingreso y curso del Bachillerato, Magisterio y Escuela de Comercio, Razón, en esta Administración.

## Reunión del Pleno

Bajo la presidencia del alcalde señor Oliag se celebró ayer mañana una reunión del Pleno, aprobándose, entre otros, los siguientes dictámenes:

Nombrando para el cargo de Inspector de las obras municipales a don Blas Sorribas Basarán, Inspector que es de Caminos, Canales y Puertos, y consejero de Obras públicas.

Que se encargue a don Carlos Cortina del montaje, desmontaje y custodia del nuevo pabellón municipal de la feria del Julio, durante un plazo de diez años y por la cantidad de 14.000 pesetas anuales.

Se dió cuenta del acuerdo de la Comisión municipal Permanente de 11 del actual, relativo a aplicar en toda su extensión la legalidad anterior al Estatuto municipal en materia de expropiación forzosa en las relaciones jurídicas que motiven los expedientes de expropiación ya iniciados o que se inicien, de las fincas comprendidas en el plano de Ensenche.

También se acordó que, con cargo al sobrante de la liquidación del presupuesto ordinario de 1925-26, en armonía con el acuerdo municipal de 13 de Mayo de 1925, se concedan 50.000 pesetas para la casa en construcción en el Perelló para el ilustre compositor valenciano don José Serrano, autorizando a la Alcaldía para disponer cuanto se refiera al cumplimiento de lo que se propone.

Por último se dió cuenta del acuerdo de la Comisión municipal Permanente, aceptando las condiciones y precio fijado por el laureado escultor don Mariano Benlliure, para la entrega de un grupo escultórico que ha de colocarse como remate central y al pie de la torre que forma parte de la fachada de la Casa Consistorial.

Por no haberse reunido las dos terceras partes de señores concejales quedaron sobre la mesa hasta la próxima sesión la aprobación de varias transferencias.

A propuesta de la Alcaldía y por iniciativa del concejal obrero señor Barrachina se acordó felicitar al Gobierno por los recientes decretos sobre trabajo a domicilio y protección a las familias numerosas, y que se designe una comisión para que estudie la manera de que el Ayuntamiento procure ampliar las disposiciones; de dicha ley en favor de los empleados municipales que tengan seis o más hijos.

## Alicante

**Once horas en la carrera a pie de Alicante a Murcia**  
El corredor alicantino José Morant, El Meló, ha batido el record de resistencia. En la mañana del sábado salió de Alicante para Murcia. Descansó allí unas diez horas. En la mañana del domingo salió de Murcia a las diez y media y llegaba a Alicante a las nueve y media de la noche. No ha sufrido ninguna insolación ni en su ruta experimentó accidente de mayor cuantía. El Meló ha sido un gran hombre que ha cubierto la distancia kilométrica de Alicante a Murcia, de ochenta y tres kilómetros, en nueve horas a la ida y once al regreso.

En todos los pueblos del tránsito ha sido objeto de atenciones y agasajos. En Murcia, el recibimiento fué entusiástico; las ovaciones y los vivas al muchacho se sucedieron frenéticamente.

En la noche del domingo hizo su entrada en Alicante, y la acogida que aquí se le dispensó fué tan sentida y espontánea como merecía.

Al Meló acompañaron dos ciclistas, los jóvenes Julio Fuentes y Juan Martínez, que han hecho una jornada tan brillante como aquél. A la llegada a los pueblos se adelantaban y en ellos preparaban fricciones y masajes al carrerista. El Meló, al llegar a Orihuela, se quejaba de calambres en las rodillas, y con unos masajes desaparecieron.

El alarde de resistencia física del Meló y de los jóvenes ciclistas que le acompañaban ha sido celebradísimo.

El corresponsal.

**Grandezas españolas**  
Preciosa colección de monografías históricas de amena lectura, por Padres de la Compañía de Jesús

Van publicados los volúmenes siguientes: (tomos en 8.º)	PRECIOS	
	Rústica Plas.	Tela Plas.
I. Cisneros.....	150	250
II. Magallanes.....	150	250
III. Balines.....	150	250
IV. El Marqués de la Ensenada.....	150	250
V. Santa Teresa de Jesús.....	150	250
VI. San Isidro Labrador.....	175	275
VII. San Ignacio de Loyola.....	150	250
VIII. San Francisco Javier.....	200	300
IX. Covadonga.....	150	250
X. Vasco Núñez de Balboa.....	150	250
XI. El Beato Fray Diego José de Cádiz.....	175	275
XII. Balines, poligráfico.....	200	300
XIII. Alonso de Hojeda.....	175	275
XIV. La Batalla de Pavía.....	150	250

Toda la colección en tela, plancha dorada y fototipia, pesetas 35.  
Muy propios para premios de colegios

**Farmacias de guardia**  
Farmacias de guardia para hoy, desde las nueve de la noche hasta las nueve de la mañana siguiente:  
Dr. López, San Vicente, 17.  
Dr. Ejarque, Pascual y Genís, 5.  
Dr. Aranda, Cirujía Amorós, 82.  
Dr. Bellver, Guerrero, 55.  
Dr. Costas, Maldonado, 26.  
Dr. Ruiz, Jerusalén, 21.  
Poblados marítimos:  
Dr. Martínez, A. Puerto, 348.  
Dr. Montesinos, J. Benlliure, 160.

Marginal notes from adjacent pages, including names like "Doña María Carbonell Sánchez", "Ayuntamiento", "Alicante", and "Farmacias de guardia".

# Bursátiles

## Bolsa de Madrid

### Información del Banco de Bilbao

30 de Agosto.

Interior 4 por 100

Serie B 77/80; E, D, C, B y A, 69.

Amortizable 5 por 100, 1920

Serie D, C, B y A, 92/75.

Amortizable 5 por 100, 1917

Serie D y B, 92/25; C y A, 92/30.

### Obligación del Tesoro 5 por 100

Noviembre, cuatro años: A, 102/20;

B, 102/20; Enero, cuatro años: A, 102/25;

B, 102/50; Febrero, tres años: A, 102/25;

B, 102/15; Abril, cuatro años: A, 102/60;

B, 102/30; Junio, cinco años: A y B,

102/75.

Banco Hipotecario: Cédulas al 5 por

100, 99/50; al 6 por 100, 107/35.

### Acciones

Banco de España, 625; Tabacalera,

202/50; Azucareras preferentes, 92/50;

Alicantes, 419; Nortes, 448/50.

### Obligaciones

M. Z. A.: primera hipoteca, 3 por

108, 311.

Norte: primera serie, 3 por 100,

71/45.

### Moneda extranjera

Madrid: Francos, 19/05; belgas, 18/40;

suizos, 127/45; libras, 31/83; dólares,

6/58; liras, 21/35.

Barcelona: Francos, 19/30; belgas,

18/30; suizos, 127/30; libras, 31/97; dó-

larses, 6/58; liras, 21/45.

## DEL COLEGIO DE CORREDORES DE VALENCIA

París, vista, cheque bancario..... 19/20

Bruselas, id. id. id. .... 18/30

Francos suizos, id. id. id. .... 126/90

Liras, id. id. id. .... 21/35

Londres, id. id. id. .... 31/99

Dólares: Nueva York, id. id. id. .... 6/58

Dólares: Nueva York, id. id. id. .... 6/58

## Movimiento del puerto

30 de Agosto.

### ENTRADOS

«Cabo Peñas», de Tarragona, con cargo

general.

«C. López y López», de Barcelona, con

cargo general.

### A LA CARGA

«Boachus», para Amsterdam.

«Primo», para Cete y Marsella.

«Celta», para Liverpool.

«Saint Barthelemy», para Rouen.

«Nordsoen», para Manchester.

«Cabo Peñas», para Bilbao.

### DESCARGANDO

«Sodupen», carbón.

«Arantaz», carbón.

«Marqués de Chavarrí», carbón.

«Begoña núm. 4», carbón.

«Dimats», fosfatos.

«Jesefal», guano.

«Cabo Peñas», cargo general.

«Elicano», piedra.

«Bachus», cargo general.

### DESPACHADOS

«Elicano», para Altea, en lastre.

«Cabo Peñas», para Bilbao y escalas,

con cargo general.

«Marqués de Chavarrí», para Gijón, en

lastre.

«Arantazu», para Huelva.

«C. López y López», para Gandía.

«Saint Barthelemy», para Setúbal, con

cargo general.

### COTIZACION DE FLETES PARA EL REINO UNIDO, ESPECIALMENTE LONDRES-LIVERPOOL

Cajas naranja, 2/3.

Medias cajas, 1/3.

Cajas cebolla, 1/1.

### Nueva York América

Jaulas cebolla, 1/25 pesetas.

Medias cajas, 1/87 pesetas.

Cajas, 3/5.

Tomates, 2/1.

## Teatro Serrano

Compañía de zarzuela española

Martes 31 de Agosto de 1926.

A las 10/30 noche:

### BENEFICIO DEL aplaudido tenor cómico ELISEO PENADES

En vista del éxito alcanzado por la gran

tiplo

### CORA RAGA

Esta empresa ha podido conseguir tomar

parte en esta función en obsequio al be-

neficiado, con el fin de que el público que

no pudo asistir a las anteriores, pueda oír

«El sainete en un acto, del maestro Foglietti».

### Apaga y vámonos

Creación de Sara López y Eliseo Penades

La zarzuela en un acto y tres cuadros,

del maestro Serrano,

### LA REINA MORA

Sublime creación de Cora Raga, Gerónimo

Gabarrí y Eliseo Penades

Acto primero de la zarzuela en dos ac-

tos de Soutullo y Veri,

### La leyenda del beso

Estrenada por Cora Raga en Madrid

Gran creación

# SUCESOS

## Accidente automovilista. Un chofer muerto

En la mañana del domingo ocurrió en las inmediaciones de las Ventas de Puzol un accidente automovilista que ha tenido trágicas consecuencias.

En dirección a Castellón iba un automóvil con la familia de un conocido industrial de esta ciudad. Otro automóvil, también de la matrícula de Valencia y conducido por el hijo de otro industrial valenciano, que se dirigía a Viver, alcanzó a aquél poco después de pasadas las mencionadas Ventas de Puzol. Pidió paso al que delante iba y éste inició su apartamiento a la derecha, cuando un golpe tremendo le lanzó a la cuneta. Sin duda el polvo o la excesiva velocidad del segundo auto impidieron dominar el vehículo que intentaba el paso o ver con precisión la maniobra que realizaba el primero. El auto que motivó el choque salió también despedido hacia la izquierda, dando dos horrosas vueltas de campana.

El chofer del primer auto resultó con la fractura del brazo, y sus ocupantes, a quienes el vuelco causó heridas, pero de poca consideración, repuestos de la natural impresión del accidente, acudieron en auxilio de los que viajaban en el otro coche. Se hallaban éstos, materialmente aplastados por la carrocería del auto. Con gran cuidado procuraron levantarlo, encontrando muerto al chofer y con gravísimas heridas al dueño del vehículo que con él viajaba. Ambos coches resultaron con grandes desperfectos.

## Agogado

En una laguna pequeña situada en el término de Jarafuel, bañábase varios muchachos, y uno de ellos, llamado Salomón Martí Cuevas, de 16 años, pereció agogado.

## Accidente del trabajo

El jueves último tuvo la desgracia el obrero José Griol de producirse, trabajando, una contusión. Atendido en la Casa de Salud, fué curado convenientemente; pero el domingo, a pesar de los auxilios de la ciencia, dejó de existir, según certifió el facultativo, de una peritonitis traumática, consecutiva de la citada contusión. La autoridad judicial instruyó diligencias.

## Mordido por un perro

El niño de cinco años José Landi Martínez fué mordido en la calle de Corset por un perro vagabundo, produciéndose lesión de pronóstico reservado.

## Incendio

A las cuatro y media de la tarde del domingo produjo un pequeño incendio en el molino arrocero propiedad de don José Canet, situado en la avenida de Mariano Aser, número 31.

Avistada la brigada de Bomberos, acudió rápidamente una sección, que dejó extinguido el fuego al poco rato.

El fuego fué iniciado sin duda en las cenizas de la máquina, propagándose a los residuos de alrededor.

Las pérdidas son de escasa importancia.

## Multas

El gobernador ha impuesto las siguientes:

De 250 pesetas a María Viveros Abad, por infringir órdenes gubernativas; y a Vicente Lloréns Sánchez y Antonio Merino Carbonell, por blasfemar y ser conocidos maleantes.

De 75 pesetas a Basilio Pascual Fuentes, José García Navarro, Vicente Carulla Labios, Jesús Martínez Albert, por blasfemar; a José María Matas Julve, Enrique Casanova Brotons, Pedro Gaset Expósito, José Segura Píed, Amparo Sanz Sanz, Tomás García Cerós, Dolores García Cerós, José Alvarez Coloma, por escándalo; a Vicente Tello San Lorenzo, Mariana Pérez Sauri, María Esteve Simó y Bonifacio Rubio Rubio, por faltas a la moral.

De 75 a Anselmo Lundman, por impulsar la caridad pública en malas formas; y a Natividad Moreno Estruch, por desobediencia a las órdenes sobre baños en la playa.

De 50 al conductor del coche de punto número 178, por llevar el caballo al galope, con peligro de los transeúntes.

## Hurto

Anteanoche, el anciano Rafael Carbonell Vicente, de 70 años, domiciliado en la calle de Roterós, se sentó a fumar en un cigarrillo en un banco de las Alameditas de Serranos.

Al poco rato se quedó dormido, y al despertar notó con la sorpresa consiguiente que le habían sustraído la cartera con 195 pesetas y varios documentos y además el reloj y cadena.

Sospechando que el autor del hurto fuere un individuo que por allí pasaba, le siguió hasta la plaza de la Constitución, donde hizo que los guardias de Seguridad números 142 y 92 detuvieran al citado sujeto.

Este manifestó llamarse Domingo Jiménez Hurtado, de 38 años, y había protestas de inocencia. El juzgado se ha encargado de poner en claro el asunto.

## Un niño se traga una piedra

En la casa de Socorro del Museo fué ayer asistido el niño de dos años Fernando Galiana Amat, domiciliado en la calle de Sanchis Bergón, número 4, tercer piso, el cual, en un descuido, se ha tragado una pequeña piedra, que se le quedó alojada en el exófago.

Los facultativos calificaron su estado de pronóstico reservado.

## Desgracia

Encarnación Taroncher, sirvienta de la casa L C del camino Real de Madrid, limpiando una pared de la que pendía una escopeta, tuvo ayer la desgracia de que se le disparara, ocasionándole una herida penetrante en la cara anterior del muslo, en su tercio superior.

## Niño muerto por un carro

En el camino de Ruiz, de Sueca, fué atropellado por un carro, cuya caballería se desbocó, un niño de siete años, que quedó muerto en el acto.

Se personó el Juzgado para el levantamiento del cadáver e instrucción de las primeras diligencias, y detuvo al conductor del carro.

## Un hombre muerto

Ayer tarde a las dos pretendía subir por una escalera al vapor «Plitvisse», anclado en nuestro puerto, un hombre llamado Jerónimo Estellés Castillo, de 68 años, viudo, domiciliado en el camino Hondo del Grao, número 35, cuando sin saber la causa, aunque se supone fué un accidente, el citado individuo cayó a la riba, y desde este punto al agua, de donde fué extraído y conducido sin pérdida de tiempo a la casa de Socorro del Puerto, llegando al cadáver.

## La cuestión de Tánger

La respuesta de Italia a la nota española

Roma.—El «Giornale d'Italia» dice que ha sido entregada al embajador de España en el Quirinal la respuesta del Gobierno italiano a la nota española relativa a la cuestión de Tánger.

Parece que en su respuesta el Gobierno italiano declara adherirse de buena voluntad a la proposición de tratar dicha cuestión de Tánger en una reunión internacional especial.

El Gobierno italiano acepta, pues, el proyecto presentado por España.

## La respuesta de Inglaterra

Londres.—El «Daily Express» considera que la cuestión de Tánger es de importancia vital para el imperio británico y que los gobiernos deben ser consultados sobre ella sin pérdida de tiempo.

El «Daily Telegraph» dice que, según sus informes, la nota del Gobierno español relativa a Tánger invita a los Estados signatarios del Convenio de Tánger y del Acta de Argieris a reunirse en Conferencia, que se celebrará en Ginebra el día 1 de Septiembre próximo.

«Una invitación tan extendida—añade—ha causado en Londres sorpresa e inquietud.»

El «Daily News» anuncia que la respuesta británica a la nota española quedó redactada ayer, y que llegará a Madrid hoy por la mañana.

Cree que en dicha respuesta un aumento de la influencia española en Tánger es tomado en consideración.

El diputado Kenworthy, promoverá debate sobre la cuestión de Tánger en la sesión del lunes en la Cámara de los Comunes.

## Lo que opina «Le Temps»

París.—Comentando «Le Temps» la cuestión de Tánger, dice, entre otras cosas, que podría adoptarse un compromiso formal respecto a la solución española de la cuestión de Tánger, a falta de ser resueltas más tarde las modalidades del asunto.

Sigue diciendo que por las razones que ya han sido expuestas anteriormente, habría graves inconvenientes, desde el punto de vista general de la cuestión, para unir dicho asunto de Tánger al de las reivindicaciones de España relativas a Ginebra.

Ningún argumento podría justificar que la solución de una de esas dos cuestiones estuviera subordinada a la solución de la otra.

El problema de Tánger—continúa diciendo «Le Temps»—, que afecta a intereses internacionales tan importantes, no puede ser resuelto de una manera improvisada, inspirándose en circunstancias ajenas a la situación de hecho en la zona internacional de Marruecos.

Esta zona se encuentra bajo la

## soberanía del sultán; no hay que olvidarlo.

En cuanto a la idea de atribuir a España, por la Sociedad de Naciones, un mandato de larga duración y desahogada, puesto que el artículo 22 del pacto de la Sociedad de Naciones especifica claramente los territorios que pueden ser objeto de un mandato: las colonias y territorios que, a consecuencia de la guerra, han dejado de estar bajo la soberanía de los Estados que los gobernaban anteriormente y habitados por pueblos que no son capaces de dirigirse a sí mismos en las condiciones difíciles del mundo moderno.

No es éste ciertamente el caso de Tánger—sigue diciendo «Le Temps»—, puesto que dicha capital se encuentra bajo la soberanía del sultán de Marruecos, y su situación fué determinada por el acuerdo de 1923 entre Francia, Inglaterra y España.

Si se quieren examinar las razones de seguridad alegadas por España, esto podría hacerse; pero teniéndole en cuenta que es una cuestión a resolver amistosamente entre los Gobiernos de París, Londres y Madrid, teniendo siempre en cuenta que los Tratados conservan toda su fuerza y su valor.

Tal es el aspecto—concluye diciendo el periódico—bajo el cual conviene estudiar esa cuestión tan delicada, sobre la cual toda controversia sería susceptible de falsear sus verdaderos datos.

## Neurología

### D. Anita Perales Cleries

A una nueva prueba de resignación dolorosa se ve sometido nuestro buen amigo y caballero ex alcalde de Guaduasur don José María Cleries Sabater con la pérdida irremediable de su santa esposa doña Anita Perales Cleries.

En plena primavera de la vida, el Todopoderoso ha recogido del jardín de este hogar, siempre peritumado por las virtudes de la bonísima esposa y madre, la flor más preciada.

La resignación cristiana, que siempre ha fortalecido el corazón de los creyentes, es bálsamo que en estas circunstancias mitigará el justo dolor de la familia.

A los atribulados esposo, hijo, padres y hermanos, les enviamos nuestro sincero pésame, y rogamos a nuestros lectores una oración por el alma de doña Anita Perales Cleries.

## Don Vito Reig Chisvert

En Mogente, donde ejerce el cargo de médico titular, falleció el 28 de los corrientes el prestigioso caballero don Vito Reig Chisvert, fallecido su espíritu con los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica.

A sus afligidos esposa doña Teresa Tortosa, hijos, hijos políticos, nietos, hermanos y demás familia, enviamos nuestro más sentido pésame, y con ellos unimos nuestras plegarias al Altísimo para que conceda al alma del finado la corona de la gloria que tiene reservada para sus elegidos.

¡Descanse en paz!

## Teatro Ruzafa

### CINE

Hoy martes, a las 5 tarde y 9/30 noche:

### Grandiosa y extraordinaria película

## LARAZONDE LA FUERZA

Interpretada por MACISTE

Ocho partes.—5.000 metros

## El corazón de una niña

El próximo jueves:

## ¿QUO VADIS...?

## TRINQUETE DE PELAYO

A las 5/30: Fusterer, Muñoz I y Tito, rebús, contra Guara, Böhiques y Moliner, azules.

## BARRAQUETA PARA BAÑOS

## EL ANCORO

en la que recomendamos a nuestros lectores por ser la más ligera e higiénica y desde cuando un cómodo servicio

## PLAYA DE LEVANTE

## Menciónese a

## Diario de Valencia

al dirigirse a nuestros anunciantes

«Hípocrita», por Delly, C. Princesa, tomo XXVI.  
 «Kazan, perro lobo», James Oliver Curwood.  
 «La familia», por Dr. J. Goma.  
 «Boy», por el P. Coloma.

**LIBRERIA RELIGIOSA de Fannie Baggetto**  
 P. Cardenal Benloch, 8  
 VALENCIA

# Crónica valenciana

## Institución Mercantil de Previsión y Socorro

Hemos recibido de la Institución Mercantil de Previsión y Socorro, Asociación fundada en 1920 e integrada por viajeros y empleados de los almacenes de tejidos, un ejemplar impreso con los resultados de su actuación administrativa durante los seis años de fundación y aplicación del régimen de socorros subsidiados a sus asociados beneficiarios, a los que reglamentariamente se ha satisfecho las siguientes cantidades: 116.900 pesetas a los herederos de asociados fallecidos; 40.075 por socorros y dietas de enfermedad; 5.740 por auxilios y derechos de cesantía, y 1.325 por auxilios extraordinarios e intervenciones, con un total de pesetas 164.045, de las que corresponden 13.325 al último ejercicio de 1925-1926.

## Expulsión rápida y segura de la TENIA o SOLITARIA, con el MATA-TENIAS DOCTOR GREUS.

Farmacia plaza Santa Catalina, 4.

## El pago a las clases pasivas

El delegado de Hacienda ha dispuesto que el pago a las clases pasivas que perciben sus haberes por la Tesorería-Contaduría de esta provincia, tenga lugar en los días que a continuación se expresan y horas de nueve a doce:  
 Día 1: Septiembre; Pensiones, jubilados, Montepío civil, excedentes y mesadas de supervivencia.  
 Día 2: Retirados.  
 Día 3: Montepío militar.  
 Día 4: Los que hayan dejado de percibir en los días anteriormente señalados.  
 Días 9 y 10: Retenciones.

## Lámparas Osram a 1/15

Martínez Cubells, 8

## Boda

En el altar de Nuestra Señora de los Desamparados de la real parroquia de San Martín contrae el domingo canónico matrimonio la bella y simpática señorita Pepita Torres Ortiz con nuestro particular amigo el ilustrado joven don P. Nolasco Calvet Busó, quienes fueron apadrinados por la madre del novio, la distinguida señora doña Luisa Busó de Calvet y el padre de la contrayente, el acreditado comerciante de esta plaza don Julio Torres.

Firmaron el acta como testigos don Ramón Ortiz, don Justo A. Somí, don José Company y don Enrique Llopi.

Terminada la ceremonia religiosa, la distinguida y numerosa concurrencia fué obsequiada con espléndido y delicioso lunch.

Los jóvenes desposados, a los que deseamos toda suerte de venturas y bendiciones en el nuevo estado, marcharon en el expreso de Barcelona a recorrer varias capitales de España, y el extranjero.

## Sarampión, escarlatina y viruela

curan con el «ERUPTIVOL» López Moreno.

## Salneto de Cofrentes

Temporada hasta 30 de Octubre. Inform

# Castellón Región

**El ayudante del gobernador militar**

Ha cesado en el cargo de ayudante del gobernador militar el comandante don Carlos Benítez.

Para sustituirle ha sido designado el comandante don Gonzalo Rodríguez.

**Nombramientos**

**El Ayuntamiento de Onda**, con motivo de la creación de la Escuela de Cerámica, ha acordado nombrar hijo adoptivo al presidente de la Diputación, don Joaquín Herreño, e hijo predilecto y concejal honorario a don Constantino Emo.

**Suicidio**

En Morella se ha suicidado Manuel Ferrer Villalonga.

Tenia perturbadas las facultades mentales.

**Las corridas de vaquillas**

Las corridas de vaquillas han ocasionado las siguientes desgracias:

En Benicarló, Germán Forés Llopis, con varias heridas graves.

En Nules, Miguel Vendrell, con varias heridas graves.

En La Jana, Rafael Llop Guasp, con varias heridas leves.

**Regreso**

Esta mañana ha regresado de su excursión por el Norte el gobernador militar, que se ha posesionado inmediatamente del cargo.

**El pleno del Ayuntamiento**

Mañana celebrará sesión el Ayuntamiento pleno.

Entre otros asuntos tratará del problema de las aguas.

El alcalde presentará una moción para solucionarlo, que consiste en la traída de las aguas desde el Mijares.

**Tormenta**

A última hora de la tarde ha descargado una fuerte tormenta en el límite de la provincia de Valencia.

El agua ha llegado a Burriana.

**Fuentes públicas**

En Alcora se inauguraron ayer las fuentes públicas.

Asistió, en representación del gobernador, el delegado gubernativo señor García Polo.

**El corresponsal.**

**ALCOY**

(POR TELEFONO)

**Muñtas**

Han sido multados por arrojar almohadillas al redondeal de la Plaza de Toros, José Aparici, de 25 años, y José Doménech, de 22.

**Caida desgraciada**

Por haberse caído de una bicicleta han resultado con heridas en las rodillas Francisco Jordá, de 20 años, y Antonio Santonja, de 18.

**Un golpe**

A consecuencia de un golpe resultó con una extensa herida en el antebrazo izquierdo Antonio Peydró, de 23 años.

**Denuncia**

En Balones ha sido denunciado José Alemany, por haber causado destrozos en un campo de almendros.

**Becerrada mixta**

Con un lleno rebosante se celebró la becerrada mixta: dos becerros para Barberá y tres para Charló, Chispa y su Botones.

Barberá, en sus dos toreros, demostró sus cualidades de torero.

Con la capa dió lances finísimos, que fueron muy aplaudidos.

Militec muy bien, y a su primero lo despatchó de una estocada atravesada, y al segundo de dos medias y un descabello.

Ia troupe de Charló produjo la hilaridad de los espectadores.

Después de la becerrada fueron despenchados los seis toros de don José Forcadas que han de lidiarse el domingo próximo.

**Toros en Bocairente**

En Bocairente se celebró una corrida de becerros, siendo los encargados de pasarlos Chico de la Toja, Habana y Rueda.

Chico de La Toja cortó oreja y rabo. Habana fué ovacionadísimo, y Rueda, si no estuvo tan acertado como sus compañeros, fué por las condiciones del becerro.

**El corresponsal.**

**CARLET**

**CONFERENCIA CULTURAL.**—El 26 de Agosto se celebró en el salón Giner una conferencia. Los oradores fueron: don Andrés Primo, seminarista, y don Bernardo Vanaclocha, estudiante de Medicina, presentados por don Juan Vanaclocha. El primero habló de «La influencia del Cristianismo en la civilización»; el segundo del «Resurgimiento en España por el nuevo régimen». También don Julio Menéndez recitó dos hermosas poesías, siendo todos muy aplaudidos.

La parte musical estuvo a cargo de las hermanas señoras Sabina y Nati Suey, don Enrique González, los hermanos señores don Eduardo y Emilio Hervás y don Francisco Fabra.

El Coadjutor señor Chover, organizador de estos actos que celebran los estudiantes, patrocinados por el Círculo Católico, dirigió unas palabras de aliento a los jóvenes estudiantes, haciendo un llamamiento a la juventud después de testimoniar públicamente la gratitud a todos los cooperadores, dándose por terminado el acto.

La próxima conferencia está a cargo de los hermanos señores don Joaquín y Domingo Ferrer. Hablará el primero, sobre «El raid de Franco con proyecciones; el segundo, «El origen del hombre». Esperamos que la presida el doctor don Juan Bosch, presidente honorario de los estudiantes católicos.

**GANDIA**

**UN RUEGO AL ALCALDE.**—El estado de algunas calles céntricas, y muy especialmente la de Primo de Rivera, es, en verdad, lastimoso. Son tantos los hoyos, que el tránsito de los viandantes se hace casi imposible.

Mucho le agradeceríamos diese las órdenes oportunas para su arreglo, procurando que el arroyo no tenga tanta elevación en el centro, con lo que se evitaría que al llover, las aceras quedaran convertidas en acecías.

Y si de paso se arregla el paseo de las Germanías, que buena falta le está haciendo, nuestra bella ciudad tendrá un aspecto más agradable en lo que afecta a policía urbana.

Confiamos en que nuestro ruego al señor alcalde será atendido.

**PUEBLA DE VALLBONA**

**PROPAGANDA DE UNIÓN PATRIÓTICA.**—El domingo se celebró en Puebla de Vallbona un acto de propaganda de Unión Patriótica. El doctor don Roberto Madrid, Capellán del regimiento de Mallorca, que tomó parte en dicho acto, fué recibido con el mayor entusiasmo. Ya en la estación de Eliana, acudió a saludarle una comisión formada por el alcalde don Ricardo Llopis, el vocal de la Junta de Unión Patriótica don Baltasar Coll y el presidente del Sindicato Católico don Bautista Coll, a más de muchos vecinos que para asistir al acto tomaron el tren.

**UN RUEGO AL ALCALDE.**—El estado de algunas calles céntricas, y muy especialmente la de Primo de Rivera, es, en verdad, lastimoso. Son tantos los hoyos, que el tránsito de los viandantes se hace casi imposible.

Mucho le agradeceríamos diese las órdenes oportunas para su arreglo, procurando que el arroyo no tenga tanta elevación en el centro, con lo que se evitaría que al llover, las aceras quedaran convertidas en acecías.

Y si de paso se arregla el paseo de las Germanías, que buena falta le está haciendo, nuestra bella ciudad tendrá un aspecto más agradable en lo que afecta a policía urbana.

**CASTILLA**

Entre los aplausos de los asistentes se levantó a hablar el doctor don Roberto Madrid. Dijo que agradecía el recibimiento que le habían dispensado. Enaltecó la figura del general Primo de Rivera, que gobierna acertadamente con el aplauso de todos los españoles. En contra de lo que algunos creen, dijo que es un ferviente católico. Recordó su devoción por la Inmaculada. Sus victorias en Marruecos. Sus acertadas disposiciones. Terminó entre una salva de aplausos, diciendo que es preciso que todos los buenos españoles estén a su lado para salvar a la patria.

Terminado el acto se sirvió un refresco en el Sindicato Católico.—X.

**CASTILLA**

Entre los aplausos de los asistentes se levantó a hablar el doctor don Roberto Madrid. Dijo que agradecía el recibimiento que le habían dispensado. Enaltecó la figura del general Primo de Rivera, que gobierna acertadamente con el aplauso de todos los españoles. En contra de lo que algunos creen, dijo que es un ferviente católico. Recordó su devoción por la Inmaculada. Sus victorias en Marruecos. Sus acertadas disposiciones. Terminó entre una salva de aplausos, diciendo que es preciso que todos los buenos españoles estén a su lado para salvar a la patria.

Terminado el acto se sirvió un refresco en el Sindicato Católico.—X.

**Obras de Pérez Lugín**

**LA CASA DE LA TROYA. Novela.**—(39 edición). Obra premiada por la Real Academia Española.

**CURRITO DE LA CRUZ. No vela.**—(Dos tomos, 11 edición).

**LA DORREDOIRA Y LA RUA. (5.ª edición).**

**LA VIRGEN DEL ROCIO YA ENTRÓ EN TRIANA. Novela.**

En preparación: ARMINDA MOSGOSO. Novela.

Se hallan de venta en todas las librerías y quioscos.

**EDITORIAL DEL DIARIO DE VALENCIA**

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta Precios económicos.

## En la Unión Patriótica de Cullera En pro de las casas baratas y económicas

En el local de la Unión Patriótica de esta hermosa ciudad se celebró el domingo por la tarde un acto de propaganda y divulgación de temas sobre casas baratas, que atrajo a casi todos los socios de la Unión Patriótica y a muchos otros elementos a quienes estos asuntos interesan, que llenaban los amplios salones de dicho local.

Para tomar parte en esta conferencia vinieron de Valencia el señor Llopi Sapiña, iniciador del acto, diputado provincial, y los concejales del Ayuntamiento de Valencia, ponentes en el del proyecto municipal sobre casas baratas, señores Blanch y Barrachina.

Se sentaron en la presidencia estos tres señores, acompañados del presidente de la Unión Patriótica don Casto Bolufer y otros elementos de la Directiva; el primer teniente de alcalde del Ayuntamiento de Cullera don Ignacio Grau, con otros concejales y el secretario, don Fernando Albi; el consiliario del Sindicato Agrícola don Bernardo Ferrando, Presbítero, con varios señores de la Directiva de dicho Sindicato; el teniente de Carabineros, nutrida representación del Magisterio local y otras personalidades que sentamos no recordar.

También vinieron exprofeso desde Alcala el señor delegado del Sindicato de Iniciativas y Mejoras de Valencia, don Francisco Molina, y el director de este Sindicato y arquitecto de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, don Mauricio Jalvo.

Abierto el acto por el señor Llopi Sapiña, concede la palabra al señor Barrachina, que empieza diciendo que le es muy grato asistir a actos como el presente, en que va a tratarse de asuntos relacionados con las viviendas baratas y económicas, y le complace mucho ver en el representado al Municipio de Cullera, por ser un convencido de que los Ayuntamientos pueden y deben en estas circunstancias promover y desarrollar una acción política en tal sentido, que ha de resultar sumamente beneficiosa para las clases modestas y obreras.

Elogia asimismo a la Unión Patriótica de Cullera, por responder a aquellas iniciativas asociándose a su propaganda y divulgación.

Alude al tema de esta conferencia: «Deberes que incumben a los ayuntamientos acerca del problema de casas baratas», y lo relaciona con las prescripciones que contiene el vigente Estatuto municipal, que señala el camino a seguir a los Ayuntamientos, y lee al efecto varios artículos de dicho Estatuto que lo demuestran.

La política social de los Ayuntamientos debe, pues, enderezarse a resolver en cada localidad el problema de las casas baratas, juntamente con el saneamiento de las viviendas.

Dice que las dificultades de las viviendas para las clases modestas estriban en que el coste de los alquileres resulta superior a las posibilidades económicas de los obreros, que desequilibran el presupuesto familiar, y hay que atender a este problema reduciendo el coste de construcción, y para resolverlo es preciso acudir a una acción de cooperación, facilitada en gran manera por la ley de Casas baratas, la cual debe tener una forzosa repercusión en la acción de los Ayuntamientos.

Opina que, en buena tesis, la solución del asunto no debe dejarse al Estado, sino que es propiamente misión del Gobierno de cada población, que son como un pequeño Estado, y el Municipio, como Gobierno de ese pequeño Estado, debe resolver, entre otros, ese problema, sin esperar ayudas ajenas.

A grandes rasgos explica lo que es el proyecto de casas baratas del Ayuntamiento de Valencia redactado por la ponencia de que forma parte, que se hubo de concepcionar casi sin antecedentes, a pesar de que la ley de Casas baratas se dictó en 1911. Posteriormente han ido dictándose otras leyes y disposiciones complementarias que vienen a procurar la reducción del coste de construcción por medios indirectos, como exenciones de impuestos, etcétera; pero vió el Estado que para fomentar la construcción de casas no había bastante con ello y optó por repartir subvenciones en cuantía cada vez mayor: en los años 1913, 14 y 15 dió subvenciones alrededor de 234.000 pesetas; el 1918, 403.000; el 1922, 780.000; de modo que desde el año 13 al 22 dió el Estado a las Cooperativas de Casas baratas 4.647.409 pesetas, y por abono de intereses, 315.000 pesetas, lo cual supone en capitales invertidos en la construcción de casas baratas más de 26 millones de pesetas. Últimamente el Gobierno ha acordado conceder 180 millones para subvenciones.

Explica en qué consiste la ayuda del Estado y lo aclara con ejemplos prácticos, y deduce que con todo ello, para construir casas ba-

tivamente pequeño. Dice que tiene fe en la acción municipalista, y si ésta empieza, en seguida surgirá a su lado la cooperación de los particulares.

Habla de lo que en tal sentido hacen la Diputación y los Ayuntamientos de Vizcaya, que por ser mucho, recogen muchos millones del Estado, y espera que los de Valencia y su provincia tomarán con ahinco este asunto para no llegar tarde al reparto de los 180 millones que el Gobierno otorga.

El señor Barrachina es muy aplaudido.

Se concede la palabra a don Félix Blanch.

Actos como el que celebramos—empieza diciendo—, que se salen de los medios materialistas y rutinarios, complacen a todos, por su alta significación social y política, y desea que las semillas que aquí se siembran se conviertan en realidad.

Ruega a los representantes de la Corporación municipal que se fijen mucho en la trascendencia de esta conferencia, y dirigiéndose al señor Llopi Sapiña, como representante de la Diputación provincial, cuya presidencia accidental ostenta, dándole que Cullera y Valencia han de ver con simpatía la adhesión de la Corporación provincial a actos de este matiz, porque parece significa que está dispuesta a entrar por los caminos de esta política de casas baratas de que tan necesitada está la provincia toda, pues que si la Diputación tomara la iniciativa en asuntos como éste, se moverían con ella muchos Ayuntamientos. Si ello es así, como cree, el señor Llopi Sapiña y la Diputación merecerán la gratitud de todas, pero especialmente de las clases obreras y modestas, cuyas familias resultarán tan beneficiadas a consecuencia de dicha política. Y así debe ser, porque la ley de Casas baratas impone deberes iguales para su cumplimiento a las Diputaciones que a los Ayuntamientos.

Pasa a ocuparse del problema de las casas baratas en relación con las necesidades de Cullera, y dice que se observa que a pesar de los beneficios que la ley concede, en Cullera no se construyen casas, no obstante haber aquí formada desde hace tres años una Cooperativa de Casas baratas. Expone las causas que, a su entender, producen esta anomalía, todas de carácter local, y excita a todos a deponer egosmos y a que con altura de miras vayan directamente hacia la solución de este problema. Espera que el Ayuntamiento será el primero, después de este acto, que no dejará incumplidos sus deberes, y al efecto le señala el camino práctico a seguir, ateniéndose a las normas legales, empezando por adquirir solares a precios económicos, que después deberá ceder a precio de coste a las Cooperativas o a los particulares que construyan.

Dice que el Ayuntamiento de Cullera debe trazar un plan general de reforma de la ciudad y fijar en él una zona en donde construir viviendas económicas, y señala las normas que ha de observar para la explotación de los terrenos si es que los propietarios no los ceden gratuitamente.

Faltan—dice—en Cullera más de 500 casas, y por no haberlas, muchas familias viven hacinadas, y la construcción de aquellas daría trabajo a muchos jornaleros.

Señala las ventajas de las leyes de Casas baratas; pero como los auxilios del Estado tardan a venir y no hay constructores que a ello se aventuren por esta causa, cree que los Ayuntamientos deben facilitar dinero a los contratistas y a las Cooperativas, que luego se lo reintegrará cuando el Estado conceda las subvenciones. Dice que así lo hacen ya algunas Diputaciones, y espera que la de Valencia haga también algo en este sentido.

Apunta otras soluciones igualmente rápidas y beneficiosas, y acaba excitando a todos a que ayuden a la Cooperativa local de Casas baratas y agradeciendo al Ayuntamiento y a la Unión Patriótica de Cullera el interés con que han secundado este acto.

Es muy aplaudido.

El señor Llopi Sapiña hace el resumen. Da a todos las gracias, especialmente a los señores Blanch y Barrachina, y en este último alaba su tenacidad y sus desvelos en pro de este problema, que empezó ya a iniciar tan pronto como fué nombrado diputado y prosigue ahora desde el Ayuntamiento de Valencia.

En nombre del Municipio de Cullera promete que se hará aquí política municipalista en este sentido, como ya la tiene iniciada en su plan de reforma; con una zona (la primera que se emprenderá) para viviendas baratas.

Por lo que respecta a la labor de la Diputación, dice que no ha podi-

do aún hacer gran cosa, porque el Estatuto nuevo por que se rige le impone y traza nuevos rumbos económicos que le imposibilitan el desarrollar algunas iniciativas, hasta ver qué dará ello de sí; pero dice que traerá a la Diputación estas aspiraciones, y esperan que dicha Corporación no irá a la zaga de lo que hacen y harán otros.

Y en medio del mayor entusiasmo terminó este acto, que tendrá, seguramente, futuras y otras repercusiones en Cullera.

## Diario religioso SANTORAL

**DE HOY.** — Santos Ramón Nonnato, Cardenal y confesor; el matrimonio de San Paulino, Obispo; Santos Robustiano, Marcos, Coridio, presbítero, y sus compañeros; Teodoro, Rufina y Amia, en Cesárea, mártires; Santo Domingo del Val, niño mártir, en Zaragoza; el Santo conde Osorio Gutiérrez, en España; Santos Aristides, Optato, Aídano y Amato, Obispos, y Benenjata, confesor.

**El Oficio y la Misa son de San Ramón Nonnato, confesor, con río doble y color blanco.**

**DE MAÑANA.**—San Gil, abad y confesor; los doce Santos hermanos mártires en Benevento; Santos José y Gedón, en Palestina; Santa Ana, profeta; Santos Prisco, Sixto Torenciano, Obispo; Ammán, diácono, y 40 Santos vírgenes; Régulo y Vicente y Leito, en España, mártires; Lupo, Prisco, Constancio y Victorio, Obispos; y Santa Verena, vírgen.

**El Oficio y la Misa son de Nuestra Señora de los Angeles del Puig, con río doble mayor, color blanco y conmemoración de San Gil, abad, y de los doce Santos hermanos mártires.**

## CUENTOS

**CUARENTA HORAS.**—Terminan en la iglesia de Santa Rosa de Lima (calle del Arzobispo Mayor).

Se descubre a las seis y media de la mañana y se reserva a las ocho de la tarde.

Mañana principián en el parroquial del Pilar y San Lorenzo.

Como primer día se descubrirá a las siete de la mañana, y se reservará a las ocho de la tarde.

**ADORACION NOCTURNA.**—Turno de Nuestra Señora del Puig (Títular), por Septiembre.

**CORTE DE MARIA.**—Nuestra Señora del Amor Hermoso, en la Real Capilla del Milagro.

A SAN RAMON NONNATO.—La Archicofradía de este esclarecido Santo Cardenal español, establecida en el parroquial de San Martín, celebrará hoy la festividad de San Ramón con los siguientes cultos: a las siete, Misa rezada; a las ocho, la de Comunión general, con órgano y reparto de estampas; a las diez, la solemne orquesta, cantándose la Segunda Puntual, de Perosi, y sermón por el reverendo Padre José Santonja, de las Escuelas Pías; por la tarde, a las seis, último de novenario, con exposición de S. D. M., ejercicio, sermón por el mismo orador de la mañana, reserva, procesión claustral con la reliquia del Santo y gozos.

A SAN GIL, ABAD.—En la parroquial iglesia del Pilar y San Lorenzo continúa el novenario a San Gil. A las siete y media, Misa con órgano en el altar del Santo, y por la tarde, a las siete, Rosario, ejercicio, sermón por el reverendo Padre José Santonja, de las Escuelas Pías, y gozos.

**A SANTO DOMINGO DE GUZMAN.**—En la iglesia de San Vicente Ferrer (Piedras Domónicas) continúa el ejercicio del mes dedicado a Santo Domingo de Guzmán, durante la Misa de las ocho.

A SAN AGUSTIN.—En la iglesia del convento de San Julián y Santa Basilio, síete del novenario a San Agustín, a las siete de la tarde, con sermón por don José Olmos Rosillo, Capellán segundo de las Salesas.

Hoy, como víspera de la festividad de San Gil, el reverendo Clero cantará solemnes vísperas, completas, maitines y gozos; mañana, día propio del Santo, a las siete y media, Misa de Comunión general, que celebrará el Prior de la Cofradía, don José Miguel Beguer, Beneficiado doctor de la parroquia; a las diez, la solemne orquesta y sermón por el reverendo Padre José Santonja, Sch. P., y por la tarde, a las cuatro, segundas vísperas.

A SANTO DOMINGO DE GUZMAN.—En la iglesia de San Vicente Ferrer (Piedras Domónicas) continúa el ejercicio del mes dedicado a Santo Domingo de Guzmán, durante la Misa de las ocho.

A SAN AGUSTIN.—En la iglesia del convento de San Julián y Santa Basilio, síete del novenario a San Agustín, a las siete de la tarde, con sermón por don José Olmos Rosillo, Capellán segundo de las Salesas.

## Servicio meteorológico de Levante

**RADIOGRAMAS RECIBIDOS EN LA UNIVERSIDAD DE VALENCIA**

30 de Agosto.

Estado atmosférico general a las 6.00 de la mañana:

Una extensa zona de altas presiones, formando anticiclón, ocupa Alemania y Polonia y tiene su centro en Posse (773 milímetros).

En Islandia aparece una depresión (Stordjord, 747 milímetros) que extiende su influencia por el mar del Norte e Islas Británicas.

Un centro de presiones bajas relativas (759 milímetros) está situado al Oeste de Marruecos, que produce intensa nubosidad en toda la Península Ibérica, con algunos nieblines. Se han registrado lluvias en la meseta central.

Tiempo probable: Tormentas.

**DOCTORA Mercedes Planas Herrero**

Enfermedades de la mujer y de los niños - Asistencia a partos

Consulta de 10 a 1

Plaza de la Encarnación, 3



**EDITORIAL VOLUNTAD (antes FENOLLERA), Mar, 17 - Valencia**

**"Decreto-ley y Reglamento del Registro de arrendamiento de fincas rústicas y urbanas"**, seguido del **"Reglamento del procedimiento de las reclamaciones económico-administrativas"**, con notas y comentarios de LATORRE y DEL CASTILLO.—3 pesetas

## Barcelona

**CIERRE DE LA BOLSA**

Barcelona, 30.	
Bolsa. Bolsa.	
4 por 100 interior. ....	—
4 por 100 exterior. ....	83.50
Coleaial. ....	—
Ac. Frroc. Norte. ....	90.85 90.90
" " Alicante. ....	84.90 —
" " Andaluz. ....	72.10 —
" " Orense. ....	25.00 24.95
Oblig. adheridas. ....	66.25 —
Gran Metro. ....	—
Transversal. ....	—
Francos. ....	19.30 —
Libras. ....	31.97 —

**El gobernador civil**  
Añoche regresó de su excursión veraniega por el extranjero el gobernador civil señor Milans del Bosch, posesionándose inmediatamente del cargo.

**A Manresa**  
Esta mañana ha marchado a Manresa el capitán general.

**Fallecimiento**  
Ha fallecido en el Hospital Fedérico Burgos, que atentó contra su vida, ingiriendo una dosis de ácido clorhídrico.

**El asalto del tren**  
En breve se verá la causa instruida con motivo del asalto de un tren en Pueblo Nuevo, apoderándose los asaltantes de una caja conteniendo 140.000 pesetas.

**El hecho ocurrido en 1922.**  
Ramón Recursos, Antonio Gómez, Carlos Anglés, Manuel Ramos y Francisco Cerna fueron declarados en rebeldía.

**El fiscal pide la pena de cadena perpetua para Marcelino Silva, José Frías y Antonio Gómez.**  
Considera como encubridores a Francisco Verdú, María Caballer, Asunción Samor, Carmen Ríos y José Botella, para los que pide ocho años y un día de presidio, pago de costas e indemnización de 140.000 pesetas a la Compañía de los Ferrocarriles de M. Z. A.

**Multas**  
Por vender entradas de boxeo sin numerar para la velada del sábado último, la empresa ha sido multada por el gobernador con 1.000 pesetas.

—Por publicar un telegrama del extranjero sin pasar por la censura ha sido multado con 250 pesetas el periódico **"El Noticiero Universal"**.

**Vista causa**  
Mañana se celebrará la vista de la causa seguida por homicidio contra Rafael Collado, padre del desgraciado Pepito Collado, que fue degollado en Capellades, y cuyo autor no ha sido descubierto todavía.

**El defensor de Domingo Masach**  
La Sala de vacaciones de la Audiencia ha recibido un escrito del procesado Domingo Masach, autor del atentado contra el general Primo de Rivera, reiterando el nombramiento de abogado defensor en favor del abogado señor Pou Sabater.

El fiscal ha devuelto calificada la causa por este atentado.  
Enterado el general Primo de Rivera de que el señor Pou Sabater se había encargado de la defensa de Masach, le ha escrito una sentida carta felicitándole por haber puesto su toca al servicio de un degraciado.

**Regreso**  
Ha regresado de su excursión por el extranjero el vicerrector de la Universidad, quien en ausencia del rector se ha encargado de la Rectoría.

**La VIII vuelta a Cataluña**  
Se corrió el sábado la quinta etapa, de Vich a San Feliu de Guixols (223 kilómetros).

Ha triunfado de nuevo Fontán, haciendo el recorrido en ocho horas, 57 minutos y 30 segundos.

Segundo, Mucio, en 8 horas, 58 minutos y 25 segundos.  
Tercero, Cañadó, en 8 horas, 58 minutos y 55 segundos.

Cuarto, Rebotti, en 9 horas, 17 minutos y 20 segundos.  
Quinto, Martinetto, en 9 horas, 17 minutos y 20 segundos.

Sexto, Greco, en 9 horas, 25 minutos y 38 segundos.  
Séptimo, Montey, en 9 horas, 28 minutos y 9 segundos.  
Octavo, Pons, en 9 horas, 28 minutos y 40 segundos.

Noveno, Conera.

**Décimo, Juan de Juan, Undécimo, Janer.**  
El suizo Robert abandonó la carrera, por haberse roto una rueda.  
La clasificación general es ahora la siguiente:

Primero, Fontán, 36 horas, 55 minutos y 33 segundos.  
Segundo, Cañadó, 36 horas, 56 minutos y 9 segundos.  
Tercero, Mucio, 36 horas, 56 minutos y 15 segundos.  
Cuarto, Martinetto, 37 horas, 23 minutos y 2 segundos.  
Quinto, Juan de Juan, 37 horas, 27 minutos y 57 segundos.  
Sexto, Montey, 37 horas, 45 minutos y 57 segundos.  
Séptimo, Tallada, 38 horas, 18 minutos y 31 segundos.  
Octavo, Pons, 38 horas, 32 minutos y 10 segundos.

**El Obispo de Huesca**  
De regreso a su diócesis, después de haber pasado unos días en Palma de Mallorca, ha visitado al Prelado doctor Miralles el Obispo de Huesca.

**Al extranjero**  
Dentro de unos días marchará a los países balcánicos el primer teniente de alcalde señor Ponsá.

**Exhorto**  
Se ha recibido un exhorto del Juzgado de Alicante para que se traslade al de Audiencia, comunicando que se encuentra detenido un súbdito italiano que en 17 de Agosto de 1925 fué expulsado del reino por indeseable.

**Incidente desagradable**  
En Font Romeu ha ocurrido un incidente desagradable.  
Un turista español encendió un cigarrillo con un billete de veinte francos.

Un francés que lo advirtió lo consideró una burla a la moneda francesa, produciendo un incidente, en el que se repartieron algunos bastonazos.

Intervino la autoridad para apaciguar los ánimos.

**Un ataque de locura**  
En la calle de Villarreal, hoy, un sujeto que fué a pasar el día en Vallvidrera y sufrió una insolación que le produjo un ataque de perturbación mental, ha querido matar a su mujer y ha arrojado los muebles a la calle.

Después ha intentado suicidarse, tirándose a la calle por el balcón del primer piso.  
El desgraciado resultó ileso.  
Ha sido recluído en el Manicomio, donde ha sido preciso ponerle camisa de fuerza.

**Noticias de Tetuán**  
Tetuán.—El comandante general marchó al zoco Arbáa de Beni Sicar para visitar las tropas y estudiar sobre el terreno la situación política de las cabilas inmediatas.

Al regresar manifestó que se señalan disidencias, acentuadas especialmente en Quetama, donde el coronel Pozas, sin preparativos, avanzó hacia el interior de la cabila, donde pedían su presencia nuestros partidarios.

El teniente coronel Capaz avanzó en la comarca del sector de Meter, obligando a los indígenas a entregar el armamento.  
Regresó a Xauen felizmente sin novedad.

Ratificó noticias anteriores sobre división en dos de la columna Pozas. Hoy se alojaron en la columna Pozas varias fracciones de Ketama.

**Noticias de Larache**  
Larache.—Región Huasan: No hay agresiones enemigas.  
Únicamente la columna que vivaquea cerca de Rehana fué hostilizada, siendo los agresores rechazados por la artillería.

En esta población se señala la presencia de fuerte harka enemiga.  
En Beni Mestara la resistencia enemiga es más enérgica.

**Partido de fútbol**  
Albacete.—Se ha celebrado un interesante encuentro entre el equipo del sexto regimiento de Artillería, de guarnición en Valencia, integrado por equipos de Valencia F. C., Gimnástico, Elche y Levante, contra el primer equipo del Albacete F. C.

El partido se jugó en honor del gobernador civil de la provincia don Vicente Rodríguez Carril, coronel de Artillería, que mandó dicho regimiento, y a beneficio del asilo de Ancianos Desamparados de esta capital.

**Las plantillas de la Aeronáutica**  
La Jefatura superior de Aeronáutica ha dictado disposiciones para adaptar el personal de jefes y oficiales a las plantillas marcadas por el decreto de 13 del pasado.  
La nueva organización comenzará a regir el día 1 de Septiembre.

**Sanjurjo a Tetuán**  
A las cinco y media, en el expreso de Algeciras, marchó esta tarde a Tetuán el alto comisario general Sanjurjo, acompañado de su jefe de Estado Mayor, general Goded, con sus ayudantes respectivos.

Le recibieron en la estación el marqués de Estella, los ministros de la Guerra y Gobernación, los generales Saró, Baveas, Sánchez Ocaña y Peña, director general de Abastecimientos, coroneles Kindelán, Ibáñez, Orgaz, Jurado, teniente coronel García Escame, jefes y oficiales de la guarnición y numerosos amigos.

**El alcalde en una colonia escolar**  
Esta tarde el alcalde almorzó con la colonia escolar instalada en los Viveros de la Vila, acompañándole varios concejales y periodistas.

Ofreció prolongar hasta fines de Septiembre el curso al aire libre, como han solicitado profesor y alumnos.  
Los niños presentan un magnífico aspecto.

**Llueve en varias partes de España**  
Desde las siete menos cuarto hasta cerca de las diez de la noche ha descargado sobre Madrid una gran tormenta, acompañada de lluvia torrencial, que ha refrescado algo el ambiente.

Las noticias de provincias dicen sucintamente:  
Zamora.—La tormenta que descargó ayer, después de seis meses de sequía, salvó lo restante de la cosecha.  
Valladolid.—Ha descargado tormenta con gran lluvia.  
Se ha salvado la cosecha de uva.

Villanueva de la Serena.—La horrosa tormenta que ha descargado, acompañada de fuerte granizo, ha causado pérdidas importantes en los viñedos.

Linares.—Durante la animación en la real de la feria, una gran tormenta dispersó al gentío.  
Un rayo incendió el cortijo de Tabuelas, inmediato a la población, quedando destruido, con almacenes y trigo en gran cantidad.

Toledo.—En el pueblo de Ordaz un rayo mató a Tomás Valero y Manuel Jiménez.  
En Cuerva un rayo mató al vecino Rafael Díaz Palacios.

En Gálvez, una centella a través varias casas, causando grandes destrozos.  
En Yébenes un rayo mató a un hombre y a una yunta de mulas.

No obstante el fuerte viento reinante, el encuentro resultó brillantísimo, desarrollando ambos equipos un juego limpio y eficaz.  
Terminó el partido con la victoria del Albacete. F. C., por dos contra uno.

**Sesión de la Sociedad de Naciones**  
Ginebra.—Sesión de esta mañana.  
En la comisión reformadora del Consejo de Naciones, el representante de Francia presentó una enmienda al llamado proyecto Cecil.

El representante de España pidió nuevamente que la comisión se pronuncie acerca de la reivindicación del Gobierno de Madrid sobre la concesión a España de un puesto permanente en el Consejo de Naciones.

La comisión acordó discutir primeramente el proyecto de Cecil, que trata de puestos no permanentes aprobándose sin debate el artículo primero, con la enmienda francesa, y disponiendo que los miembros de la permanente serán elegidos por tres años funcionarán inmediatamente después de su elección y se renovarán cada año por terceras partes.

**Manifestaciones del señor Yanguas**  
París.—El ministro de Estado español, señor Yanguas, ha declarado a un redactor de **"Le Journal"** que la única compensación, de privar a España de un puesto permanente en la Sociedad de Naciones, sería incorporar Tánger a su zona de protectorado, comprometiéndose a no fortificar la ciudad ni convertir el puerto en base naval ni aérea, respetar la libertad de comercio y establecer administración de justicia igual para todos.

Si ambas reivindicaciones no son satisfactorias, estaría justificado que España abandonara la Sociedad de Naciones y pensara no seguir disipando energías en el Norte de Marruecos.

**Inglaterra contesta a España**  
Londres.—En los círculos oficiales se cree que Inglaterra contestará a la nota de España; pero la conferencia especial sobre Tánger tendría que celebrarse en fecha muy posterior a la Conferencia de Ginebra.

**El verano de la familia real**  
Santander.—Ayer domingo, el rey, príncipe de Asturias e infante don Jaime estuvieron en el Instituto para inaugurar el Museo de Prehistoria, creado por la Diputación, recibiendo las autoridades y el notable arqueólogo Padre Carballo, encargado del Museo.

El rey visitó detenidamente la instalación, que cuenta con notables ejemplares.  
Después pasó a inaugurar la Exposición de Artes y Oficios, regresando a Palacio.

El príncipe y los infantes, con sus profesores, conde del Grove y teniente coronel Lórgua, han salido esta mañana en auto para San Sebastián.

Esta tarde, después del té, salen las reyes con su séquito con dirección a Bilbao, para participar en las regatas, que comenzarán mañana.

Bilbao.—A la una y media de la tarde llegaron en auto el príncipe de Asturias, el infante don Juan y el conde del Grove, siendo recibidos por las autoridades.

Almorzaron en el Club Abra, invitados por don Luis Arana.  
A las dos y media después de pasear en una gasolinera por el puerto exterior, marcharon a San Sebastián.

Esta noche se espera a los reyes, que se alojarán en el palacio de los condes de Heredia Spinola.

**Asamblea de periodistas**  
Zaragoza.—Esta tarde se ha facilitado una nota de lo tratado por el Comité de la Federación de la Prensa, según la cual se ha acordado que la proyectada asamblea en Palma de Mallorca se celebre en Mayo próximo.

El presidente señor Rovira dió cuenta de las gestiones realizadas en favor de la clase, que fueron aprobadas.

Los periodistas forasteros han sido obsequiados con un banquete por sus compañeros zaragozanos.

**Pérez Lugn, enfermo grave**  
Coruña.—Se halla gravemente enfermo el escritor Pérez Lugn.  
Se espera la llegada del doctor Jiménez, de Sevilla, que se encuentra en San Sebastián, aunque se tiene pocas esperanzas de que salve su vida el ilustre escritor.

### Reglas para la aplicación del R. D. de reformas del Bachillerato a los actuales alumnos

Por el ministro de Instrucción pública ha sido comunicada al director general de Enseñanza superior la siguiente disposición:  
«Ilustrísimo señor: Al establecer el régimen transitorio del antiguo al nuevo plan de estudios de Segunda enseñanza, en debida ejecución del real decreto del 25 del actual, y en cumplimiento de lo preceptuado en su artículo 17, ha de procurarse que comience lo más pronto posible la aplicación de las nuevas disposiciones que han venido a derogar la legislación anterior, respetando la distinta situación en que los alumnos se encuentran y sin aumentarles la duración ni el contenido de los estudios emprendidos.

Lógicamente el nuevo plan afecta más directamente a los que se hallan en los primeros años, en tanto que el antiguo conserva mayor influencia en los que se encuentran más avanzados en sus estudios, y en ningún caso el tiempo necesario para ingresar en la Facultad excederá de los siete años anteriormente exigidos, que eran los seis años de Bachillerato más el curso preparatorio respectivo.

En su visita, su majestad el rey (q. D. g.) se ha servido disponer que la adaptación al nuevo plan de estudios de Segunda enseñanza, de los ya comenzados bajo la vigencia del anterior, se acomode a las siguientes reglas:

**Para los que tengan aprobado el sexto año**  
Primera. Los alumnos que en Junio o Septiembre del presente año obtengan el grado de Bachiller, podrán matricularse en el curso preparatorio de la Facultad que eligiera conforme al plan antiguo.

**Para los que tengan aprobado el quinto año**  
Segunda. Los que en las mismas fechas aprobasen el quinto año del Bachillerato, si no desean hacer estudios universitarios, se matricularán en el sexto año del plan antiguo para obtener el Bachillerato con arreglo a la legislación anterior; y si quisieran seguir estudios de Facultad, se matricularán en el primer año de la sección de Letras o Ciencias del Bachillerato universitario.

**Para los que tengan aprobado el cuarto año**  
Tercera. Los que en el presente curso aprobasen el cuarto año del Bachillerato, se matricularán en el quinto año del plan antiguo, y una vez aprobado se les aplicará la regla anterior.

A los alumnos comprendidos en esta regla y la precedente se les dispensará de obtener el Bachillerato elemental.

**Para los que tengan aprobado el tercer año**  
Cuarta. Los que antes de primero de Octubre próximo hubieran aprobado el tercer curso del plan antiguo, podrán matricularse en el curso común del Bachillerato universitario si aspiran a estudios de Facultad; pero si desean obtener el Bachillerato elemental estudiarán un cuarto curso con las materias siguientes:

Física y Química.  
Historia natural.  
Historia de la Literatura española.

Deberes éticos y cívicos y Rudimentos de Derecho.

**Para los que tengan aprobado el segundo año**  
Quinta. Los que antes de la expresada fecha hubieran aprobado el segundo año del plan anterior, darán un tercer curso con las mismas cuatro asignaturas enumeradas en la regla anterior, y una vez aprobadas podrán obtener el título de Bachillerato elemental.

**Para los que tengan aprobado el primer año**  
Y los que hayan aprobado el primer curso del plan anterior se matricularán en el segundo del Bachillerato elemental, dispensándoseles el estudio de la Geometría que aprobaron en el primer año.

Sexta. El real decreto de 25 de los corrientes se aplicará plenamente a los que ingresen en los Institutos en el curso 1926-1927.

Séptima. En la convocatoria de Septiembre próximo se efectuarán exámenes por asignaturas y el de ingreso con arreglo a la legislación anterior; y después se verificarán en la forma que determinan los artículos 5.º, 10 y 11 del citado real decreto, sin que sean objeto de exámenes las asignaturas que hubiere aprobado el alumno con arreglo al plan anterior.

### Batalla de flores y banquete

Santander.—Con animación inusitada se celebró la tradicional batalla de flores en la villa de Laredo, que resultó brillantísima.  
A mediodía se celebró en los jardines del restaurant del Mediterráneo un banquete en honor del presidente de la Asociación de Dependientes de la Habana, asistiendo el embajador de Cuba en España, señor García Coly, el presidente del Casino Español de Cuba don Laureano Jaya, autoridades y muchos socios de la Casa de América.

La comida transcurrió hablando del Tratado comercial con Cuba, al que hizo una alusión muy discreta el señor Coly, abogado por que se lleve a la práctica inmediatamente.

Después hablaron las autoridades y el homenajeado, que agradeció el agasajo en sentidas palabras.

### Nota oficiosa contra los rumores alarmantes. — La tranquilidad es completa

Madrid.—A las dos y media de esta madrugada han facilitado en la Presidencia la siguiente nota oficiosa:

«Las grandes agencias extranjeras de publicidad han cursado hoy diversos telegramas a las autoridades en demanda de confirmación o negativa de rumores relativos a alteraciones de orden público.

La Bolsa, a pesar de la calma y tranquilidad que suele caracterizar estos días de verano, ha estado un poco inquieta, principalmente en la cotización de la moneda nacional, que ha tenido baja con relación a todas las divisas extranjeras.

Bien claro está que (por de sí mismo) el corto e indocumentado número de alarmistas que a día se dedican, han propalado falsedades y se han cuidado de hacerlas pasar las fronteras.

El jefe del Gobierno ha hecho constar a los directores de agencias que a él se han dirigido, destimulando los rumores que habían recogido y asegurándoles que la tranquilidad en el país es completa y que en los asuntos de la vida interna de España, como todas las naciones han de resolver, se desenvolverán con la ecuanimidad, la prudencia y alto sentido patriótico y ciudadano que son normas de un pueblo sereno y consciente.»

### Noticias oficiales de Africa

La columna del teniente coronel Capaz ha llegado a los límites de Ketama, estableciendo comunicación con la del coronel Pozas.  
Sin más novedad en la zona del protectorado.

### TOROS MALAGA

**Una mala faena del Niño de la Palma produce la alteración del orden público**  
Málaga.—Con lleno se celebró la segunda de feria, presidiendo señoras.  
Gallo muleteó con precauciones a su primero, y entrando a la media vuelta deja un sablazo pescuero (Bronca).

En el cuarto toreó por la cara, desconfiado, entre grandes protestas del público.  
Un pinchazo sin soltar y un descabello (Bronca imponente).

Fuentes Bejarano, que sustituirá a Aguero, veroniquéo a segundo de la tarde valiente. Muleteó bien, para un metisaca, media buena y un descabello.

Al quinto lo lanceó vulgar. Después de un trasteo desconfiado dió dos pinchazos y media pescuquera, que le valió muchos platos.

Niño de la Palma veroniquéo regularmente, y después de una faena en la que se adornó en algunos paseos, mató de una estocada y un descabello.

En el sexto, su actuación provocó un serio tumulto.  
Muleteó con un miedo insuperable y acató de cuatro pinchazos y flames, en medio de una gran lluvia de almohadillas.

De la misma manera siguió pinchando, hasta que el toro cobló aburrido.

El público se lanzó al ruedo, y la guardia civil protegió al torero basando las puertas de la Plaza; pero al montar en el coche, un grupo de más de 500 personas le rodeó, agrediendo.

Una piedra hirió en la nariz a Cayetano, y entonces la fuerza pública dió varias cargas, de las que resultaron varios contusos.

EI público volvió a reunirse frente al hotel donde se hospedaba el torero de Ronda y siguió protestando airadamente, dando lugar a una nueva carga de la fuerza pública.

### Rumores desmentidos

Tánger.—Son falsos los rumores de haber dimitido en sus cargos los funcionarios pertenecientes a la Administración civil francesa e inglesa.